
La mañana de este miércoles, a las 10:00 horas, se registró un incendio en
el restaurant La Fogata; solo dejó daños materiales. 

Gobierno del estado honra la memoria de Mujeres y Hombres Ilustres. Personajes
célebres con su legado, dieron identidad y forjaron el devenir de Durango: Héctor

Vela Valenzuela. 
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“Se debe garantizar una vida digna y de calidad a las personas adultas
mayores, en pleno respecto a sus derechos humanos y con una
perspectiva etaria”, afirmó el diputado Fernando Rocha Amaro al

presentar la iniciativa. 

“La romería más bonita y ordenada de todas”, afirma alcalde. Coinciden ciudadanos en las condiciones
limpias y seguras de los panteones y las familias disfrutan con buen ambiente la celebración. 

Una estrella que buscará brillar. La deportista duranguense, Guadalupe
Morales intentará subir al podio en la próxima Paralimpiada Nacional. 
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Coinciden ciudadanos
en las condiciones
limpias y seguras de
los panteones
Familias disfrutan con
buen ambiente la
celebración

DURANGO, DGO.
“Está muy limpio y seguro, lo que

en otros años no”, afirmó la señora
Margarita Hernández Coronado en
su visita al Panteón de Oriente en
este Día de Muertos para honrar la
memoria de los que ya no están.

Como ella, varios ciudadanos
confirmaron el orden, limpieza y
seguridad de la romería en este lugar
y en otros panteones de la ciudad.
“Está muy bonita y ordenada”, dijo la
señora Olga Villarreal.

“Nuestra meta es cuidar a todas las
familias”, dejó claro el secretario del
Ayuntamiento, Bonifacio Herrera
Rivera, al supervisar la romería del
Panteón de Oriente junto a directores
municipales involucrados.

Para ello, dijo, Toño Ochoa desplegó
previamente operativos que
garanticen una celebración limpia,
ordenada y segura; así continuarán
hasta el jueves, una vez que se
retiren lo más de 800 puestos
instalados.

“La romería más bonita y ordenada de todas”



Personajes célebres
con su legado, dieron
identidad y forjaron el
devenir de Durango:
Héctor Vela Valenzuela

DURANGO, DGO.
Como un símbolo de

reconocimiento y de honrar a
mujeres y hombres que dieron
identidad y desarrollo a Durango con
diversas aportaciones, el secretario
general de Gobierno Héctor Vela
Valenzuela, encabezó un homenaje
en la Rotonda del Panteón de
Oriente, en representación del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Durante este acto, el funcionario
estatal dejó en claro que hoy en
Durango se respira un ambiente de
paz, tranquilidad y desarrollo, al
hacer un reconocimiento al personal
del Ejército Mexicano por contribuir
a mantener la tranquilidad de las
familias.

Como parte de dicho acto cívico, la
presidenta del Consejo Consultivo
por la Paz, Emily García Montiel, dio
una breve reseña sobre las y los 43
duranguenses que yacen sus restos
en la Rotonda del Panteón de
Oriente, esto como símbolo de

identidad, además de recordarlos con
cariño a quienes con sus vidas
forjaron parte de la historia de
Durango y por ende el presente y
futuro.

Se trata de restos mortales de
grandes personalidades que
trascendieron en su época, con
grandes aportaciones al arte, cultura,
música, educación, literatura,
investigación, a la política y a la
historia; construyeron la narrativa de
la identidad duranguense, expresó.

Entre ellos se encuentran Fanny
Anitúa, Mercedes Mendoza, Juana
Villalobos, Juana Belem Gutiérrez,
Francisca Escárzaga, Elpidio Gabriel
Velázquez, José María Patoni,
Francisco Gómez Palacio, Juan
Hernández y Marín, Antonio Gaxiola,
Felipe Pescador, Orestes Pereyra,
Francisco González de la Vega, Isauro
Venzor, Alberto Alvarado, Miguel
Ángel Gallardo, Tomas Urbina, por
mencionar algunos. 

Durante el homenaje frente a la
Rotonda, los asistentes realizaron los
honores a la Bandera y el secretario
general, acompañado de autoridades
estatales y municipales montaron
una guardia de honor al interior del
sepulcro de las mujeres y hombre
ilustres; posteriormente se llevó a
cabo el Toque de Silencio con la
banda de guerra, así como la Salva de
Honor a cargo de la Dirección de
Seguridad Pública Municipal.
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Gobierno del estado
honra la memoria
de Mujeres y
Hombres Ilustres



DURANGO, DGO.
En el marco del Día Mundial de la Ecología,

la diputada del PVEM, Jennifer Adela Deras,
manifestó que Durango no está ajeno al
cambio climático del mundo, por lo que hizo
un pronunciamiento para que las autoridades
realicen acciones para disminuir estos efectos
que día a día reflejan el daño y deterioro del
entorno duranguense. 

Expresó que en la entidad son cinco los
municipios que más presentan daños
climáticos, mismos que representan el 12.8
por ciento del territorio, sin embargo, toda la
entidad se encuentra en estado vulnerable a
la presencia de distintos eventos climáticos
extremos, es decir, sequías, deslaves,
inundaciones, devastación de cultivos, entre
otros.  

“En noviembre y diciembre se han
registrado altas temperaturas, cuando antes
en la década de los años 70 u 80 se tenían
heladas en el mes de octubre, ahora tiene que
recorrerse hasta noviembre y diciembre”,
expuso ante sus compañeros legisladores.

La legisladora por el Partido Verde prosiguió
al mencionar que la muestra más clara está
en la pérdida de horas-frío, en donde los datos
arrojan que se han perdido más de 30 de ellas
en los últimos años.

Al hablar sobre los daños ecológicos en la
entidad, refirió que es el crecimiento
desmedido, la presencia de ladrilleras, las
plantas tratadoras de desechos sólidos,

generan un alto nivel de contaminación y
agregó que además se le puede agregar la
mala calidad de los vehículos, así como la
excesiva contaminación de los autobuses,
contribuyen a dejarle día a día un alto
contenido contaminante a todo el estado. 

“¿Qué más tenemos que esperar para hacer
algo al respecto? seguramente en un año las

temperaturas serán de más de 40 grados,
habrá más escasez de agua, más
enfermedades respiratorias, más cáncer de
piel”, expresó.

Por último, expresó que en el Partido Verde
la ideología es en favor del cuidado del medio
ambiente, en pro de proyectos ambientales y
sobre todo de hacer algo por el planeta.
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Es tiempo de reducir el cambio climático: Jennifer Deras

DURANGO, DGO.
“Se debe garantizar una vida digna y de

calidad a las personas adultas mayores, en
pleno respecto a sus derechos humanos y con
una perspectiva etaria”, afirmó el diputado
Fernando Rocha Amaro al presentar la
iniciativa de reformas a la Ley Estatal de
Prevención y Eliminación de la
Discriminación.

Al hacer uso de la tribuna, informó que en
base a los datos del Consejo Nacional de
Población, en 71 años, la población mayor se
incrementó a 13.7 millones de personas,
pasando de 1.3 a 15 millones entre 1950 y
2021; por lo que se prevé que para el 2050
llegue a 33.4 millones de personas mayores.

En este sentido, explicó que la propuesta
legislativa tiene el propósito de establecer,
como parte de las obligaciones a cargo de los
órganos públicos y las autoridades estatales
y municipales, se incluya el promover e
implementar la incorporación de una
perspectiva etaria en las acciones y
programas a su cargo.

Lo anterior, dijo con la finalidad de valorar
y considerar las particularidades físicas,
sociales y psicológicas de las personas adultas
mayores, con el objeto de promover y
garantizar una vida digna de las personas que
sean parte de ese universo.

“En nuestra entidad, las personas adultas
mayores requieren de mecanismos que
permitan la atención específica de las
mismas, con el objetivo de alcanzar el respeto

a su dignidad y de todos sus derechos
humanos”, puntualizó a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN.

El legislador recordó lo que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación señala en relación a la
toma de conciencia sobre la discriminación

que vive el grupo poblacional de las personas
mayores, lo cual es un factor clave para que
las sociedades reconozcan al envejecimiento
como un proceso que debe ser visto siempre
desde la perspectiva de los derechos
humanos.

En pleno respeto a los derechos humanos

Diputados del PAN impulsan
vida digna para adultos mayores
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.-

La secretaria de Salud en el estado,
Irasema Kondo Padilla indicó que
continúa la investigación de la
muerte y los contagios de meningitis
en hospitales privados, es
importante decir que no se trata de
algo que se pase de persona a
persona y tampoco implica que
existan quirófanos contaminados. 

Personal de la Cofepris llegó este
miércoles a apoyar en la

investigación de estos casos
mientras se tomaron algunos
acuerdos para evitar que continúe
esta situación.

Kondo Padilla señaló que estarán
compartiendo los avances de la
investigación sobre todo para que
esté enterada la ciudadanía de qué es
lo que causó este problema sanitario
y sobre todo, que tenga la certeza de
que se está trabajando de manera
coordinada con el único objetivo de
sacar adelante la salud de estas
pacientes y de frenar un problema e
identificar la causa probable. 

Detalló también que se trata de
mujeres en todos los casos, las
cuales, habían sido sometidas a
procedimientos obstétricos
quirúrgicos.

"Esta enfermedad no es contagiosa,
no es un problema de contaminación
de quirófano del hospital, no es esa
la situación, también se está muy
conscientes de eso", subrayó la
funcionaria.

Informo que en el seguimiento ya
se tuvo una reunión con los
integrantes de clínicas particulares,
autoridades del IMSS y del ISSSTE,

estableciendo acuerdos como que el
hospital receptor para probables
casos como estos sea el 450, donde
se estableció un área de triaje para
recibir las pacientes. También el
ISSSTE y el IMSS contarán con un
área de recepción en este sentido.

De la misma manera se ordenó la
suspensión de cirugías que
involucren la anestesia epidural, se
elaborará un censo de pacientes que
puedan presentar alguna
sintomatología.

Asimismo, es de mencionar que la
Coprised continúa la investigación y
este miércoles llegó personal de la
Cofepris para apoyar en la
indagatoria.

Continúa investigación por meningitis
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, sostuvo que
no habrá ni un milímetro de
tolerancia para el presunto
feminicida de la estilista Lupita Rojas,
se castigará el atroz crimen que

cometió.
"Recordemos que el gobernador ha

establecido desde su campaña un
compromiso a favor de las mujeres"
y en esa circunstancia se actuará,
dijo.

Al ser cuestionado en torno al
rumor de que el presunto culpable de
la muerte de la estilista tiene nexos
con el crimen organizado y que se
advierte riesgo de que quede

impune, el secretario general de
Gobierno recalcó que las autoridades
de seguridad están trabajando en el
caso con la instrucción de que el
responsable pague su crimen atroz,
incluso subrayó que ya se
encuentran detenidas personas que
son familiares del presunto
responsable.

Asegurando con lo anterior que no
habrá impunidad y tampoco ni un

milímetro de tolerancia.
Asimismo, reconoció que se tiene

que trabajar en la alerta de género,
por lo cual ya se está
redimensionando la estrategia de
alerta de género "ya se está
trabajando fuertemente en esto,
esperemos que el dinero cuando se
tenga un avance en el tema
financiero se destine un mayor
recurso a este renglón".

Cabe mencionar que Lupita Rojas es
el feminicidio número 19 en lo que
va del 2022, ella fue reportada como
desaparecida el 26 de octubre y
posteriormente localizada en la
cajuela de un vehículo abandonado,
el presunto responsable es el esposo,
de quien se emitió una ficha de
búsqueda, mientras que la madre y
la hermana del implicado se
encuentran detenidas.

Ni un milímetro de tolerancia, se
castigará al feminicida de Lupita: SGG 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Mario Pozo Riestra, juez cívico,

informó que ante la situación
económica que se vive se ha
incrementado el número de perros
en situación de calle.

Apuntó que ante el desorden que
existe en la labor de los rescatistas
de animales, ya que algunos no los
mantienen en buenas condiciones,
se implementará un reglamento de
esta actividad.

Consideró que existe un problema
serio de salud pública y de medio
ambiente debido al gran número de

animales que habitan en la calle.
El tema económico ha venido a

abonar al problema porque la gente
los abandona porque en ocasiones
no tienen para comer, menos para
darles a sus mascotas, argumentó.

Se trabaja con algunos rescatistas
que hacen una gran labor, pero
están saturados, ya que no existe
cultura de la adopción, por lo que se
trabaja en la esterilización.

Finalmente apuntó que se
trabajará en el registro de perros en
condición de calle para tener un
mayor control en la reproducción,
siempre encaminados a ayudar y
mejorar la situación.

UTD apuesta a
la mentefactura

Durango, Dgo.
El rector de la Universidad

Tecnológica de Durango (UTD), Óscar
Alejandro Sánchez Von Bertrab,
señaló que se está apostando a la
tecnología para pasar de la
manufactura a la mentefactura.

Informó que en el último ingreso a
esta institución fue de 946, lo que es
un gran incentivo para seguir
trabajando ya que se cuenta con dos
mil 600 alumnos.

La próxima semana se estará
desarrollando la semana académica,
donde es mostrado el conocimiento
de todas las carreras que ahí se
imparten para que los alumnos
tengan contacto directo con la
vinculación al mercado laboral de
acuerdo a su vocación, por ello se
está en contacto con las empresas
locales.

Explicó que al ser una universidad
bilingüe, el 70 por ciento de las
asignaturas se imparte en idioma
inglés y eso les da un plus a los
alumnos y egresados abriéndoles
puertas al conocimiento.

Además, se está apostando a la
tecnología y pasar de la manufactura
a la mentefactura, por ello se están
ofreciendo mil megas de internet
para que los alumnos que no tengan
límites.

Finalmente opinó que el nuevo
modelo educativo es muy humano, la
UTD trabaja en que el ser humano se
desarrolle de forma integral.

Emitirán reglamento para rescatistas de animales 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal anticorrupción de

Durango, Noel Díaz Rodríguez
informó que el pasado 30 de
octubre, este organismo autónomo
alcanzó su autonomía plena
constitucional, luego de que se
publicaron las reformas
correspondientes.

En la fecha citada fue publicado en
el Periódico Oficial del Gobierno del
Estado el Decreto 132 expedido por
la LXIX Legislatura del Congreso del
Estado, que contiene reformas y
adiciones a la Constitución Política
local en materia de órganos
constitucionales autónomos.

Explicó que de esta manera, los
artículos 130 y 146 Ter del texto
constitucional reformado
establecen que la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción es un organismo público
dotado de personalidad jurídica y
patrimonio propios y contará con
autonomía técnica, operativa,
financiera y de gestión para
investigar y perseguir los hechos
que sean materia de actos de
corrupción que la ley considera
como delitos. Con esta reforma
legislativa el Estado de Durango se
suma a Campeche, Chihuahua y

Yucatán, que contemplan
constitucionalmente a las fiscalías
anticorrupción como organismos
públicos autónomos.

Como antecedente, la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción fue creada en el
contexto de la reforma
constitucional y legal de 2017 para
la conformación del Sistema Local
Anticorrupción y su diseño
institucional arrastraba algunas
limitaciones en cuanto a su
autonomía.

El citado decreto legislativo, que
ya entró en vigor, reconoce a la
Fiscalía Especializada como un
órgano constitucional autónomo,
estatuto similar al otorgado a la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos, el Instituto Duranguense
de Acceso a la Información Pública
y de Protección de Datos Personales,
el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana, el Instituto
de Evaluación de Políticas Públicas,
el Tribunal Electoral y el Tribunal de
Justicia Administrativa del Estado
de Durango.

Según el artículo 130 del título
quinto "De los Órganos
Constitucionales Autónomos" de la
Constitución de Durango, los
órganos constitucionales

autónomos tendrán, entre otras
atribuciones, iniciar leyes en las
materias de su competencia;
proponer el proyecto de su
presupuesto anual, para que se
integre en el Presupuesto de Egresos
del Estado; sujetarse al régimen de
fiscalización previsto en la
Constitución y en las leyes y rendir
ante el Congreso del Estado un
informe anual de labores y la cuenta
pública.

La autonomía, independencia y
especialización son esenciales para

el Ministerio Público encargado de
investigar y perseguir los delitos de
corrupción; características
indispensables para desempeñar la
función encomendada sin estar
expuesto a influencias externas
indebidas que propicien impunidad.
Por ello, resulta de gran
trascendencia el paso dado por el
Poder Legislativo de Durango al
otorgar el estatus de órgano
constitucional autónomo a la
Fiscalía Especializada en Combate a
la Corrupción.

Fiscalía Anticorrupción obtiene autonomía constitucional



*Se iniciarán los
preparativos con la
colocación del
alumbrado y decoración 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Una vez que se concluya con los

trabajos de la romería del 2 de
noviembre, se iniciarán los
preparativos de la temporada
navideña con la colocación del
alumbrado y decoración que
incluye el nacimiento gigante del
parque Guadiana.

El director de Servicios Públicos
Municipales, Omar Carrasco,
apuntó que diciembre es uno de los
meses más complejos y con mayor
actividad.

Dijo que además de la decoración
tradicional se pretende que las
principales avenidas de la ciudad se
vistan de la época.

Por otra parte, informó que hasta
el 1 de noviembre se habían
recolectado 12 toneladas de basura
en el panteón de Oriente, aunque se
consideró que se habrá de
multiplicar.

Destacó que ante la alta afluencia
de personas, una vez que se
esperaban 300 mil en el panteón de
Oriente por momentos se pierde el
orden, pero con la colaboración
entre visitantes y autoridades se
restablece sin mayores problemas.

Se instalaron 800 puestos y 40
tambos para la basura y se dialogó
con los comerciantes para lograr
tener un panteón más limpio,
concluyó.
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Iniciarán
preparativos
para temporada
navideña 

“Reactivamos la
economía y ayudamos
al bolsillo de las
familias”

DURANGO, DGO.
Con más descuentos, el Sistema

Duranguense de Apertura Rápida de
Empresas (SDARE) se suma al Buen

Fin para reactivar la economía y
proteger los bolsillos de los
duranguenses, como prioridad para
Toño Ochoa.

Los integrantes de la Comisión de
Hacienda del Ayuntamiento
aprobaron esta propuesta de la
Dirección Municipal de Fomento
Económico, con la expectativa de
regularizar a alrededor de 250
empresas de bajo riesgo.

Habrá 50 por ciento de descuento
en el registro de nuevos negocios y
en los refrendos de funcionamiento;
se suman a la campaña de Ahorra es
Cuando.

El SDARE tendrá activos los
descuentos del Buen Fin del 18 de
noviembre al 31 de diciembre, en
apoyo al comercio en pequeño, ya
que el 97 por ciento de los negocios
locales son microempresas.

Van con todo los descuentos para el Buen Fin: alcalde 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

De nueva cuenta los trabajadores
de la sección 44 del Sindicato
Nacional de Trabajadores (SNTE),
pararán labores este 3 y 4 de
noviembre, una vez que el gobierno
del estado no ha cumplido con el
pago de las prestaciones de
rezonificación y apoyo al salario.

Efrén Estrada Reyes, secretario de
la sección 44 del SNTE, destacó que

por esta razón más de mil 500
escuelas pararán labores este jueves
y viernes, exigiendo con ello el pago
inmediato de sus prestaciones.

Ante esta situación hizo un llamado
a los padres de familia a aliarse al
magisterio, pues dijo "ya son 11
meses de adeudo”. 

El sábado se reunirá el comité para
determinar las estrategias para
exigir que se pague lo que
corresponde.

En ningún momento se busca
confrontarse con los padres de

familia, al contrario, se necesitan de
aliados del movimiento.

Las escuelas permanecerán
cerradas bajo protesta, “esperamos
que los papás nos entiendan, ya es
mucho tiempo que no pagan”.

Mientras que en otras entidades
desde agosto fue dispersado el
recurso del retroactivo del
incremento ponderado, en Durango
el gobierno del estado propuso pagar
hasta diciembre, lo que la base
sindical no aceptó.

“Es recurso para hacer frente a la

inflación del año y significa para
quienes menos ganan como los
trabajadores administrativos tengan
un aumento, es decir, de hasta mil
pesos por quincena”, explicó.

Existe la esperanza que estos dos
días de paro se solucione el problema
de adeudo, “sabemos que el gobierno
no tiene recursos, pero estamos en
un fuego cruzado entre autoridad
federal y estatal, deben ponerse de
acuerdo que la Federación apoye a
Durango”.

“Nosotros pedimos que cumplan

con lo que les corresponde, y paguen
completo no en abonos, la
rezonificación por lo menos”.

Advirtió que considerando el peor
de los escenarios de que no llegue
recurso a Durango deben existir
mecanismos para asegurar el recurso
que se adeuda se pague.

Pidió a los padres de familia y
docentes estar atentos a los avisos
oficiales que se emitirán el próximo
sábado para dar a conocer los
avances o medidas que se llevarán a
cabo la próxima semana.

Escuelas estatales pararán labores jueves y viernes 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de la
Industria Restaurantera y de
Alimentos Condimentados
(Canirac), trabajará en el rescate de
recetas antiguas que desde hace
décadas ya no se elaboran en
Durango, y que sin embargo son
parte del patrimonio cultural
gastronómico.

Así lo dio a conocer Miguel
Camacho Herrera presidente de la
Canirac en Durango, quien explicó
que después del decreto de que la
gastronomía duranguense se
convirtiera en patrimonio
intangible del estado, los
restaurantes tienen una gran
responsabilidad y ya se está
trabajando en el rescate de
diversas recetas que
posteriormente se podrán
encontrar en los restaurantes de la

ciudad mes con mes.
Manifestó que en planes se

encuentra un festival que podría
llevarse a cabo los primeros días de
diciembre con algunas de estas
recetas rescatadas.

De entrada, se pretende iniciar
con el rescate de tres o cuatro
platillos de los más de 150 que se
encuentran catalogados dentro del
decreto, puesto que hay algunos
que no se elaboran desde hace
décadas y son recetas de identidad
duranguense.

Anotó que dividieran los platillos
rescatados en regiones y luego en
municipios que tienen gran
riqueza en los ingredientes que se
utilizan y de donde son originarias
las recetas.

Finalmente, dijo que hay muchas
recetas que ni siquiera se conocen
en Durango y que nacieron aquí
fueron creadas por duranguenses y
vale la pena volver a disfrutarlas.

Canirac planea festival
de rescate de recetas
antiguas desconocidas

DURANGO, DGO.
Con el propósito de participar en el

proyecto de elaboración de un
programa para prevención del
suicidio, el director de la Facultad de
Trabajo Social de la Universidad
Juárez, Luis Enrique Soto Alanís, se
reunió con la regidora Martha
Palencia Núñez, presidenta de la
Comisión de Salud del Ayuntamiento
capitalino, quien estuvo acompañada
por el director municipal de Salud
Pública, Juan Esteban Aguilar; la
titular de la Dirección Municipal de
Educación, María Patricia Ibarra; y
Giovanni Rosso Güereca, del Instituto
Municipal de la Juventud.

“Esta reunión con directivos de

dependencias municipales fue con la
intención de acordar hacer un
programa para favorecer la
prevención del suicidio, y se nos
encargó a esta Facultad de Trabajo
Social hacer un diagnóstico, como ya
hemos hecho en otras muchas
ocasiones, sobre qué es lo que está
pasando con nuestros jóvenes. Se
habló de la creación de un programa
para el cuidado de la salud mental,
de acuerdo con los lineamientos de
la Organización Mundial de la Salud
de cuidar la vida”.

En este sentido, explicó Soto Alanís,
se busca abordar una investigación
en torno a esta problemática. “Me
estoy reuniendo con los
investigadores de esta unidad

académica para ver cómo hacer este
diagnóstico familiar en cuanto a una
parte importante que hablábamos, la
cual es también no dejar de lado los
sobrevivientes, el padre, la madre, el
hermano que quedan del que ya se
suicidó, porque también es
importante atenderlos, y la

observación que yo les hacía es que,
pues, aprendamos, y que estuvieran
las personas involucradas”.

Su propuesta para llevar a cabo este
programa es que se forme un comité,
“este debe ser reducido, para que
podamos trabajar todos en torno a
eso, pero, invariablemente, lo

primero que se requiere es un
diagnóstico multifactorial para saber
qué tiene que ver con familia, qué es
lo que está pasando en estos jóvenes
de esas edades, en qué andan que se
están quitando la vida; es en ese
sentido que trabajamos con ese
comité”, concluyó.

FTS continúa colaboración
con instituciones del estado

SSD coordina protocolos de acción y protección en
hospitales privados por casos de meningitis En reunión de 

DURANGO, DGO.
La titular de la Secretaría de Salud

y directora general de los Servicios de
Salud del Gobierno del Estado,
Irasema Kondo Padilla, en total
respaldo al gremio médico del sector
público y privado, priorizó las
acciones de salud ante los 10 casos
registrados de meningitis aséptica
con el antecedente en común de
procedimiento quirúrgico, referidos
de hospitales privados, al convocar al
comité de especialistas a fin de
revisar los avances. 

La Secretaría de Salud en
coordinación con instituciones como
el IMSS, el ISSSTE, el Hospital 450, así
como la SEDENA, enlazan las
acciones para responder a la
situación sanitaria

Durante la reunión los médicos
representantes de los hospitales
privados, expusieron sus casos y las
medidas que están tomando a fin de
contener la situación, al acordar
unidad y compromiso ante las
estrategias a seguir.

Entre los acuerdos tomados, fueron
realizar un censo de pacientes,
concentrar a los afectados en el

módulo de atención en el Hospital
450; IMSS e ISSSTE si son
derechohabientes. En caso de
requerir un procedimiento
quirúrgico, serán canalizados al
Hospital Materno Infantil.

De igual forma se concertó que las
y los médicos representantes de los
diversos hospitales, habrán de
informar sobre posibles casos en la
página proporcionada por la
COPRISED (coprised.durango.gob.mx.
teléfono 6181377098) que presenten
las características según la definición

operacional (persona de sexo
femenino, en edad reproductiva,
sometida a procedimiento
ginecoobstétrico a través de un
bloqueo, a partir del mes de mayo del
2022 y que presenta cefalea
intratable).

Además, se informará a la
ciudadanía que la comunicación será
enviada a través de las áreas
correspondientes, exhortándola a
revisar las fuentes formales y
oficiales, a fin de evitar caer noticias
falsas o erróneas.



Llegan sillas de ruedas
a hogares de personas
con discapacidad

DURANGO, DGO.
Duranguenses de Llano Grande y

Dolores Hidalgo, así como las
colonias Luz y Esperanza y Lázaro

Cárdenas recibieron de Toño Ochoa,
a través de DIF Municipal, sillas de
ruedas para garantizar una
verdadera inclusión.

“Nuestra meta es la inclusión,
eliminar barreras físicas y sociales”,
destacó Isabel Ontiveros Soto,
directora del DIF Municipal.

Joaquín Díaz, vecino de la Luz y

Esperanza, y Alejandrina Pérez, de
Dolores Hidalgo, agradecieron la
entrega de los aparatos porque les
resuelven su movilidad.

Las personas con discapacidad
seguirán en las prioridades de Toño
Ochoa, como parte de una política
permanente de inclusión en
Durango, finalizó Ontiveros Soto.
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*Altar de muertos
dedicado a destacados
priistas que dejaron
huella en Durango

DURANGO, DGO.
Acompañado de familiares y

amigos de destacados priistas
fallecidos, a quienes se les dedicó el
tradicional Altar de Muertos de este
año, el presidente estatal del PRI,
Arturo Yáñez Cuéllar, encabezó un
sencillo acto en la sede estatal del
PRI, para remembrara a hombres y
mujeres que han dejado un gran
legado en el partido y huella para
bien del estado de Durango.

En el lobby del edificio priista,
conforme la tradición popular, se
levantó el altar de muertos, en donde
se colocaron ofrendas de los finados
recordados y su fotografía,

destacando el Lic. José Ramírez
Gamero, gobernador constitucional
del estado en el periodo 1986-1992.

Los dirigentes de sectores y
organizaciones, familiares y amigos,
también recordaron al cetemista,
trompetista y servidor público José
Luis Cisneros Pérez, quien fuera
diputado y regidor del ayuntamiento;
así como a las líderes de seccionales
Guillermina "Guille" Gálvez Pérez,
Rosa María "Rosy" Carreño y
Guadalupe "Lupita" Montiel.

Además de una semblanza de ex
gobernador y un video en donde José
Ramírez habla de su legado, su
sobrino Gonzalo Espinosa Ramírez y
su amigo Roberto Martínez Tejada,
leyeron remembranzas del ser
humano y político que conocieron,
recordando algunas anécdotas y
datos bibliográficos.

En su mensaje, Arturo Yáñez
Cuéllar, dirigente priista se refirió a

Ramírez Gamero como un político
formador de priistas y que ahora
ocupan altas responsabilidades y lo
colocó junto con los priistas
recordados como hombres y mujeres
que dejaron huella en el partido.

Estuvieron presentes la esposa del
exgobernador, señora María del
Rosario Guzmán y sus hijos José,
María del Rosario, Guillermo y
Fernando, igualmente familiares de
José Luis Cisneros y de las dirigentes
seccionales.

De antemano, Yáñez Cuéllar
agradeció la asistencia de los
familiares, amigos y compañeros
priistas homenajeados, “gracias por
estar en la casa de los priistas” y
comentó que tuvo la oportunidad de
conocer en lo público y en lo
personal a José Ramírez Gamero, a
quien reconoció como formador de
varios proyectos políticos y por sus
asesorías.

“Nos inculcó respeto, la tenacidad,
el trabajo, el dinamismo y prueba de
esa formación, muchos de nosotros
estamos en altas responsabilidades",
dijo, al mismo tiempo llamó a
recordarlo como un ejemplo de
sencillez y tenacidad.

Recordó a José Luis Cisneros como

su compañero siendo regidores en el
capital capitalino, con su carisma,
entusiasmo y siempre con un don de
gentes y a las tradicionales
seccionales en las personas de Guille,
Rosy y Lupita, por su tenacidad y
esfuerzo para llevar su gestión a
temprana hora.

PRI recuerda al ex gobernador
José Ramírez Gamero

DURANGO, DGO.
En la biblioteca del Colegio de

Ciencias y Humanidades de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CCH-UJED) se llevó a cabo
la inauguración de su tradicional
altar de muertos, el cual fue
dedicado a catedráticos y
trabajadores que dejaron huella y
un gran vacío entre la comunidad
universitaria y ceceachina. 

Humberto Castro Montenegro,
director de la unidad académica, dio
la bienvenida a los asistentes y
agradeció su presencia, “en especial
a los familiares de nuestros amigos
que recordamos este día con
nuestro tradicional altar de
muertos. Quiero decirles que hoy
llevamos a la práctica una de las
funciones sustantivas de nuestra
Universidad, que es la difusión de la
cultura y con esto también hacemos
un tributo a nuestros amigos que
formaron parte importante dentro
de estos casi 50 años de existencia
del CCH”.  

Asimismo, agradeció a las familias
de los homenajeados y al equipo del
CCH, “sé de todo el esfuerzo y
corazón que le pusieron a este altar
de muertos”, dijo. A los estudiantes,
artífices del montaje de la ofrenda,
les reconoció que, “se
caracterizaron muy bien de
catrinas, disfrutando de este
momento que, sin duda, es muy
especial para el Colegio, pues
nuestros alumnos desarrollan todo
su talento y creatividad con este
tipo de actividades, por eso esta es
una de las más esperadas del año”. 

Cabe señalar que en esta
inauguración se explicó el
significado del altar de muertos,
ofrendas, colores y todo lo
relacionado con este día tan
importante en la cultura mexicana.
El altar estuvo dedicado a los
maestros Arturo Favela Cháidez,
fundador del CCH; Armando Peyro,
Tomás Orozco Renz, Artemisa
Hernández y Martín Ríos Casas,
trabajador administrativo. 

CCH de la UJED inaugura su
tradicional altar de muertos

Movilidad inclusiva con Toño Ochoa
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El Servicio
Meteorológico
Nacional (SMN)
anunció el pronóstico
del clima en México
para hoy 3 de
noviembre de 2022.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO
El Servicio Meteorológico Nacional

(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 3 de
noviembre de 2022, el cual prevé
lluvias torrenciales por el ciclón
tropical "Lisa".

"Lisa" ingresará al país, entre
Tabasco y Campeche, ocasionando
lluvias muy fuertes a intensas en el
sureste mexicano y la Península de
Yucatán, con lluvias puntuales
torrenciales en Tabasco y Chiapas.

Asimismo, de acuerdo a su
trayectoria, la noche de este jueves y
primeras horas del viernes, este
ciclón tropical podría ingresar al
Golfo de México como una depresión
tropical.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), el frente frío número 7
asociado con una vaguada polar
recorrerá el noroeste de México e
interaccionará gradualmente con
una línea seca que se ubicará sobre
el norte del país, estas condiciones
originarán fuertes ráfagas de viento
con tolvaneras en dichas regiones,
lluvias y chubascos acompañados de
descargas eléctricas, así como posible
caída de nieve o aguanieve en las
sierras de Baja California, Sonora y
Chihuahua.

Un canal de baja presión y la
entrada de humedad del Océano
Pacífico, incrementarán las
condiciones para lluvias en el
occidente del territorio nacional.          

Temperatura máxima 
Para hoy 3 de noviembre de 2022 se

pronostica ambiente cálido a
caluroso en Sinaloa, Nayarit, Jalisco,
Colima, Michoacán, Guerrero, Oaxaca
y Chiapas con temperaturas
máximas de 35 a 40 °C. Así como
temperaturas máximas de 30 a 35 °C
en Coahuila, Nuevo León,
Tamaulipas, San Luis Potosí,
Veracruz, Tabasco, Campeche,
Yucatán y Quintana Roo.

En la CDMX y Edomex se prevén
lluvias aisladas

En el Valle de México se prevé hoy
3 de noviembre de 2022 cielo medio
nublado, ambiente fresco y bancos de
niebla en zonas altas durante el día.
Por la tarde, se esperan lluvias
aisladas en la Ciudad de México
(CDMX) y el Estado de México
(Edomex), las cuales podrían estar
acompañadas de descargas
eléctricas. Viento de componente
norte de 10 a 20 km/h con rachas de
hasta 40 km/h.

En la CDMX se espera temperatura

mínima de 10 a 12 grados Celsius y
máxima de 25 a 27 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de 7 a 9 grados Celsius
y la máxima de 21 a 23 °C.

Clima México: En Nuevo León y
Zacatecas 

De acuerdo con el pronóstico, se
espera cielo parcialmente nublado la
mayor parte del día con probabilidad
de lluvias aisladas en Chihuahua,

Coahuila y Nuevo León.
Ambiente matutino fresco a muy

frío con heladas en zonas serranas
Chihuahua, Durango, San Luis Potosí,
Zacatecas y Aguascalientes. Por la
tarde, ambiente templado a cálido.
Viento de dirección variable de 15 a
30 km/h con rachas de 70 a 90 km/h
y tolvaneras en Chihuahua y de 60 a
70 km/h en Coahuila, Nuevo León y
Durango.

Clima México hoy 3 de noviembre:
‘Lisa’ provocará lluvias torrenciales

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

La Secretaría de Salud del estado de
Durango realizó más de dos mil
mastografías, de las cuales se
enviaron 100 biopsias a analizar y
resultaron 30 mujeres con casos

positivos de cáncer de mama que se
detectaron de manera temprana.

Fernando Olvera, jefe de la
Jurisdicción Sanitaria No. 2, dio a
conocer que de las más de 2 mil
mastografías se mandaron a realizar
100 biopsias, de las cuales resultaron
30 mujeres con positividad de cáncer
de mama.

“Nosotros donde tenemos las
unidades de detección de cáncer de
mama es la UNEME del ICAM y
tenemos un mastógrafo en el
Hospital General de Lerdo, el que nos
compete a nosotros en la Jurisdicción
Sanitaria No. 2 es la UNEME, me
reportaban más de dos mil
mastografías que hicieron en este

mes de octubre, fueron 100 biopsias,
salieron de un 30 a 40 por ciento de
positividad de cáncer de mama de
manera oportuna”, añadió.

Respecto a la continuidad que
brinda la dependencia para las
mujeres que lamentablemente
padecen este mal, dijo que se da
continuidad, “tenemos un programa

que se llama acompañamiento
emocional y trabajo social, se
encargan de darle seguimiento a las
pacientes, una vez que la UNEME
detecta un cáncer se toma se saca
una cita para lo que es el Centro
Estatal de Cancerología y a través de
ahí se canaliza para que lleve un
trámite", indicó.

Durante campaña de cáncer de mama, 40
mujeres detectadas oportunamente: Salud
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*Total Coordinación
*En Durango capital, unidos, todos los
días trabajamos por la seguridad: Toño
Ochoa
*Aprueban que fuerzas armadas
respalden la seguridad pública hasta 2028
*FTS continúa colaboración con
instituciones del estado
*La Antipática Laura Bozzo
*En 1694
*La Preguntilla

El tabasqueño reconoció los resultados
del gobierno de Esteban Villegas Villarreal

en materia de seguridad, y destaco que, a diferencia de otros
estados, aquí si hay paz. Además, resaltó que con Durango si
existe una total coordinación en el tema de la seguridad, mucha
comunicación y mucha colaboración, y que el llamado “modelo
Durango” ha permitido la llegada de inversiones al estado. “Uno
llega a Durango, se nota la actividad empresarial, se nota la
actividad comercial y eso es producto de un trabajo en materia
de seguridad”, dijo textualmente.

Villegas Villarreal lo recibió y lo trató con toda la amabilidad
y las deferencias que corresponden a su cargo, mostrando
institucionalidad y el respeto que siempre lo ha caracterizado.
Y en cuanto a la sesión, los diputados locales aprobaron por
mayoría, el dictamen sobre la minuta del proyecto de decreto
por el que se reforman deroga y adicionan diversas
disposiciones a la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos en materia de Guardia Nacional. No hubo sorpresas,
y se votó a favor de lo que en Durango ha dado resultados.

XXXXX
El alcalde José Antonio Ochoa reiteró que Durango capital es

el municipio  más seguro de Durango gracias a la coordinación
que existe con los diferentes niveles de gobierno, así como con
la sociedad civil y el resto de los actores sociales.

Toño Ochoa reconoció y agradeció el apoyo del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, del Ejército Mexicano, la Guardia
Nacional, a las personas que integran los Comités Ciudadanos
de Seguridad, así como de la iniciativa privada para mantener
la seguridad.

“Lo dijimos desde un inicio, el trabajo unido es la clave para
que Durango capital sea una ciudad segura, para que nuestras
familias estén tranquilas y en paz; así vamos a seguir”, señaló
Toño Ochoa

XXXXX
Como parte del Constituyente Permanente, y con el voto a

favor de los diputados del PRI, Morena, PT, PRD y PVEM, el
Congreso del Estado aprobó la reforma al artículo 5º transitorio
que permite la participación de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad pública hasta el año 2028.

El resultado de la votación fue de 18 votos a favor y seis en
contra, suficiente para que el Poder Legislativo de Durango
otorgue su aprobación a la reforma constitucional que ha
recibido el respaldo de 21 congresos locales.

XXXXX
Con el propósito de participar en el proyecto de elaboración

de un programa para prevención del suicidio, el director de la
Facultad de Trabajo Social de la Universidad Juárez, Luis Enrique
Soto Alanís, se reunió con la regidora Martha Palencia Núñez,
presidenta de la Comisión de Salud del Ayuntamiento capitalino,
quien estuvo acompañada por el director municipal de Salud
Pública, Juan Esteban Aguilar; la titular de la Dirección
Municipal de Educación, María Patricia Ibarra; y Giovanni Rosso
Güereca, del Instituto Municipal de la Juventud.

XXXXX
Ni modo, por desgracia ya se anuncia que vuelve a la

Televisión del “Grupo Imagen», la antipática de Laura Bozzo.
XXXXX

En  1694, los jueces y mucha gente del pueblo de Inglaterra
se vistieron de color negro para llorar la muerte de la Reina
María II. De ahí en adelante ese color se ha convertido en señal
de luto en Occidente.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este conocido refrán

ranchero? “somos del mismo barro, pero no del mismo molde”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mzx

Por Pascual Alvarado Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
“Espero que el nuevo Modelo

Educativo no sea un adoctrinamiento
para el comunismo en los niños”, afirmó
Rodolfo Silva Rosales, presidente de la
Asociación Nacional de Educación
Particular maestro ‘Justo Sierra’, quien
dijo tener 60 años de servicio educativo.

“Estamos incorporados a la Secretaría
de Educación Pública (SEP), pero estamos
buscando ser un poco más libres, es por
ello que actualmente hay un amparo
contra la Reforma Educativa actual, pero
lamentablemente en México en este
sexenio los amparos los están
pisoteando”, señaló al participar en la
Caravana de la Nueva Escuela Mexicana,
que se llevó en el auditorio “Dolores del
Río”, de la casa de la cultura de Gómez
Palacio.

Lo único que hemos estado viendo y
que según los ideólogos de la Secretaría
de Educación como Marx Arriaga están
en contra de la educación que
actualmente se imparte, ya que la
llaman “neoliberal” y la comparan para
tener niveles de vida, pero creo que los
niveles de vida es el esfuerzo de cada
persona y la calidad educativa siempre
ha sido una meta de todos los que nos
hemos dedicado a la educación.

“El verdadero fenómeno enseñanza-
aprendizaje es que el aprendizaje es la
meta, la hacemos los maestros y los
profesores debemos estar formados,
precisamente con lo que Dios nos dio”,
que son los valores y la naturaleza,
porque de otra manera la sociedad está
como está, muy desintegrada, puso
como ejemplo a países comunistas,
“¿cómo viven en Cuba? muy terrible,
viven en la miseria, en la ignorancia y el
dogmatismo, también como viven en
Venezuela, ese país llegó a ser la primera
economía latinoamericana y
lamentablemente ahora hay mucha
pobreza”.

“Hoy se habla de escuela de calidad y
pregunto, ¿cuándo no se ha hablado de

escuela de calidad?, también se habla de
integral y ¿cuándo no ha sido integral?,
entonces, lo que sí esperamos es que sea
la integración de los grupos indígenas”,
mencionó.

Durante todo ese tiempo, dijo, “Me han
tocado una y otra vez Reformas, Planes
y demás, pero nuestros maestros de
antaño procuraban darnos una
educación con valores, formativa, para
integrar a la familia, la vida y la patria,
es decir, siempre fue un proyecto
integral”.

“Pero ahora con esto, no sé qué
novedad traiga, porque integral significa
que se dé la cultura, el deporte, la moral,
la sociedad, los valores, a mí me han
tocado muchas reformas educativas y
obviamente en todas han buscado lo que
a cada sexenio se les ocurre, pero en esta
veo como que se quiere dar un
adoctrinamiento al comunismo. Ojalá y
no se cumpla eso, porque ese es todo el

proyecto del foro de Sao Paulo que ahora
le llaman foro Puebla donde a todos los
pueblos latinoamericanos los van a
integrar al comunismo y cuando una
nació0n se integra al comunismo pierde
la libertad, la autonomía, la
Independencia y está en contra del
esfuerzo de cada persona”.

Recordó que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que las
personas pueden estar bien con un par
de zapatos, pero vemos que él vive en un
paraíso siendo el Palacio Nacional, tiene
a su hijo en un colegio privado en
Inglaterra que paga dinerales en
colegiaturas.

Afirmó, “el está luchando al interior de
la SEP, porque el proyecto dice, ‘no
calificación’, también dice, ‘los maestros
no van a calificar’, esto es que los niños
salgan a la comunidad sin ser evaluados
y no habrá parámetros de sus
conocimientos”.

Que el Nuevo Modelo Educativo
no sea adoctrinamiento para el
comunismo en niños: RSR

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El próximo martes 15 de noviembre del

presente año, de 9 de la mañana a la 1
de la tarde, se llevará a cabo la segunda
edición de la Feria Emprendedora
Lasallista, teniendo como sede las
instalaciones de la ULSA Laguna, un
evento en el que se contará con
participación de estudiantes de las
carreras de Comunicación y Comercio,
directoras de las mismas, sumándose
para esta ocasión también la
Licenciatura de Mercadotecnia.

“Esta es la segunda edición de FEMPLA,

es un proyecto nuevo, sin embargo, en la
primera ocasión que se celebró hubo una
aceptación por parte de la vida
estudiantil muy buena y por eso mismo
se decidió hacerlo de nuevo, ya está
confirmado el evento para el próximo 15
de noviembre, esperando haya una
mejor respuesta que la anterior”,
mencionó Josué Tapia, estudiante de la
ULSA Laguna e integrante del comité
organizador de FEMPLA.

Esta feria se lleva a cabo como un
bazar, donde los emprendedores en
comunidad puedan poner a la venta su
mercancía y/o servicios en stands
individuales, dentro de las instalaciones
de La Salle, con la finalidad no solo de

negociar, sino de darse a conocer y
promocionar todo lo que ofrecen al
público consumidor.

“El objetivo general de esta Feria
Emprendedora, es precisamente
impulsar los emprendimientos de los
estudiantes lasallistas, ya sea la
formalización de los mismos o el
crecimiento de estos, por medio de un
evento bien organizado y una adecuada
difusión por redes sociales”, destacó
Josué, añadiendo que para esta segunda
edición, se contará con un mayor
número de emprendedores, así como
nuevos integrantes del comité de las
carreras de comunicación, comercio y
ahora mercadotecnia.

Preparan segunda edición de Feria Emprendedora Lasallista



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una condena de 42 meses de
prisión le fue dictada a una mujer
que armada con una pistola despojó
de 10 mil pesos y un celular a una
usuaria del banco.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad Especializada en
Delitos de Robo de la Vicefiscalía
Región Laguna y mediante las
pruebas presentadas ante el juez de
la causa, obtuvo sentencia
condenatoria para Linda Mayra
Rodríguez Sepúlveda, por la
responsabilidad en el delito de robo
agravado, cometido en contra de una
mujer de 74 años de edad.

Los hechos ocurren el 27 de
septiembre de 2021, a las 11:45
horas, cuando la hoy sentenciada
haciendo uso de un arma de fuego,
interceptó a la víctima al exterior del
banco (BBVA), ubicado en el bulevar
Miguel Alemán esquina con calle

Victori,a de la colonia Las Rosas, del
municipio de Gómez Palacio, Dgo.,
para luego despojarla de la cantidad
de 10 mil pesos en efectivo, así como
de un teléfono celular de la marca
Samsung A30, para posteriormente
retirarse del lugar.

La afectada acudió a la Vicefiscalía
Región Laguna para interponer
formal denuncia, por lo que
mediante los elementos de prueba
recabados por agentes de la Policía
Investigadora de Delitos (PID), se
logró establecer la responsabilidad
de Linda Mayra, posteriormente el
representante social solicitó al Juez
una orden de aprehensión en su
contra, la cual fue ejecutada el 27 de
septiembre del 2021.

Finalmente, el 11 de octubre se
llevó a cabo un procedimiento
abreviado en el cual el Juez de
Control y Enjuiciamiento dictó
sentencia condenatoria en contra de
Linda Mayra por 3 años y 6 meses de
prisión, así como el pago de 22 mil
584 pesos por concepto de multa.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este miércoles, a las
10:00 horas, se registró un incendio
en el restaurant La Fogata, que se
ubica en las calles Negrete y
Cuauhtémoc, de la zona Centro,  que
dejó solo daños materiales.

Al lugar del siniestro acudió el
comandante Gustavo Paredes
Moreno, titular de la Dirección

Municipal de Protección Civil
(DMPC), quien señaló que al
momento de recibir el reporte de
incendio, se trasladó al lugar del
siniestro una unidad de la
dependencia, en un tiempo no
mayor a los cuatro minutos, el
vehículo llegó al restaurant La
Fogata, donde estaba la quemazón
en un salón con mesas ubicado cerca
de la cocina, por lo que de menara
inmediata lo sofocaron.

Los hechos se suscitan cuando
dentro del restaurant se encontraban
cinco personas (tres mujeres, una
niña y un varón), que estaban en la
cocina, cuando en la parte frontal del
local escucharon ruidos y al salir, el
lugar se encontraba en llamas.

Ante el riesgo que representaba, se
refugiaron en la cocina para dar
parte a las autoridades, así como a
sus superiores.

Como resultado de este siniestro,
dos de las mujeres fueron atendidas
por crisis nerviosa, otra de ellas de

nombre Jessica,  de 37 años de edad,
presentó un pequeño cuadro de
intoxicación por monóxido de
carbono, por lo que fue atendida por
paramédicos de  la Cruz Roja.

Por el momento, se desconoce la
causa que provocó el fuego.
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Se incendia
restaurante
La Fogata 

Sentencian a mujer asaltante  

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La noche del lunes, ingresó con
desprendimiento de retina al
Hospital General 450, Ricardo
Salazar, de 22 años de edad.

Lesión que le causaron varios
sujetos al pegarle con pistola de
gotcha, según comentó el joven
lesionado.

Los hechos ocurren cuando

Ricardo caminaba rumbo su
domicilio en el fraccionamiento San
Luis III, y justo antes de llegar se
bajaron de una camioneta varios
sujetos, quienes le empezaron a
disparar con arma de gotcha, para
luego uno de ellos lo golpeó con el
arma en la cara, para
posteriormente darse a la fuga  en
el mismo vehículo.

El joven fue auxiliado por un

familiar, quien lo trasladó al
nosocomio antes mencionado
donde los galenos le apreciaron
desprendimiento de retina, por lo
que su estado de salud se reporta
como delicado.

Así mismo, el personal de guardia
exhortó al joven a interponer su
denuncia penal correspondiente
para que se proceda conforme a
derecho.

Agreden a joven con pistola de gotcha 



Adolescente intenta
quitarse la vida

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una menor de 14 años de edad, de
nombre Victoria, trató de salir por la
puerta falsa tras ingerir una fuerte
cantidad de cloro.

Fue un familiar quien se percató de
lo sucedido y de manera inmediata
la trasladaron al Hospital General
450, donde su estado de salud se
reporta como delicado.

Por el momento, se desconocen las
causas que orillaron a la menor  a
tomar esta decisión.

Hospitalizado
al caer a fosa
en panteón  

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La Dirección de Protección Civil
y Bomberos, informó que la tarde
de este miércoles se reportó la
caída de un hombre a una fosa de
tres metros de profundidad en el
panteón municipal de Lerdo.

Se trata de un adulto de 60 años
de edad, de nombre Miguel, quien
terminó politraumatizado con
probable fractura en el pie
derecho.

Los elementos le colocaron una
férula improvisada para
inmovilizarlo y poder trasladarlo
en una canastilla con cama rígida.

Posteriormente, se hizo entrega
a paramédicos de Salud
Municipal, quienes lo trasladaron
en una ambulancia a la clínica 46
del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), donde su estado de
salud se reporta como estable.

Acuchillan a
menor para
robarle su gorra 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un joven de 16 años de edad, de
nombre José Manuel, vecino de la
colonia J. Guadalupe Rodríguez,
ingresó al Hospital Materno
Infantil con una herida causada
por arma blanca en el costado
izquierdo. Según la versión del
menor, los hechos ocurren
cuando se encontraba en una
fiesta en la colonia Villa de
Guadalupe, cuando varios sujetos
desconocidos trataron de robarle
su gorra, al oponerse, un sujeto al
que identifica con el nombre de
Saúl, sacó una navaja y con ella lo
atacó para luego darse a la fuga.

Fue el hermano de hoy
lesionado quien lo llevó al
nosocomio antes mencionado,
donde su estado de salud se
reporta estable.

Sobre este caso, el joven junto
con su hermano acudirán a la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED),  a presentar la
denuncia ante el agente del
Ministerio Público.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este miércoles,
vincularon a proceso a Leonarda, así
como a su  hija Eréndira, madre y
hermana, respectivamente, de Ángel
Zurizaday Molina Cuéllar, quien es
buscado por la desaparición  de su

esposa María Guadalupe Rojas
Vázquez (Lupita).

Tal y como se informó en su
momento, en Contexto de Durango,
Rojas Vázquez estaba desaparecida
desde el 24 de octubre, por lo que su
familia denunció el caso ante la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED).

Y justo cuando buscaban a Lupita,

desaparecieron los hijos de ella y
Ángel Zurizaday, ante lo que la
misma fiscalía los buscó y encontró

Los menores de siete y 12 años de
edad desaparecieron cuando estaban
en la casa de Lupita,  pero los
hallaron en poder  de la señora
Leonarda y Eréndira.

Por esa razón, la fiscalía les
configuró el delito de sustracción de

menores e integró la carpeta de
investigación.

Se solicitó una orden de
aprehensión, la Policía Investigadora
de Delitos (PID) la ejecutó y puso en
manos del juez que las reclamaba.

Fue un Juez del Centro de Justicia
para Niñas, Niños y Adolescentes,
quien las vinculó a proceso, a ambas
les dieron prisión preventiva.

Vinculan a proceso a madre y
hermana de Ángel Zurizaday

Una jauría de perros
callejeros llevó a la
Policía de Ciudad
Juárez, Chihuahua, a
localizar el cuerpo de
un hombre

AGENCIAS
CHIHUAHUA

Una jauría de perros callejeros
llevó a la Policía de Ciudad Juárez,
Chihuahua, a localizar el cuerpo de
un hombre, que al parecer fue
ejecutado a tiros en colonias de
dicha frontera.

La policía local informó que en la
calle Privada Chamulas en la colonia

Electricista, fue localizado el cuerpo
de un hombre con evidentes
lesiones producidas por arma de
fuego. El ministerio público informó
que se trata de un hombre adulto,
no identificado, que presenta
heridas por arma de fuego.

Los perros callejeros devoraban el
cadáver, por lo que los vecinos
llamaron a las autoridades.

¡De terror! Perros callejeros devoran cadáver de un hombre
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El camión de
transporte traía su caja
vacía al momento de
salir de la carretera,
cuando se estampó
contra un puente,
quedando a unos 20
metros del lugar

Agencias
COAHUILA 

Tremendo susto se llevó un
camionero sobre la carretera Torreón-
Saltillo al ser partícipe de un
accidente, del cual solo resultó con
golpes leves, por lo que paramédicos
lo atendieron en el lugar.

Fue cerca de las 10:30 de la mañana
de este miércoles cuando se reportó
un accidente ante el sistema 911
sobre la mencionada vialidad.

Al lugar acudió personal de Cruz
Roja de Parras para brindar los
primeros auxilios a Alberto Rosales,
27 años.

El percance fue en el kilómetro
130+500 y se dijo que un tráiler lo
había sacado de la cinta asfáltica.

El camión de transporte traía su
caja vacía al momento de salir de la
carretera, cuando se estampó contra
un puente, quedando a unos 20
metros del lugar.

El camión Chevrolet con dobles
láminas de circulación RF-5139-A del
servicio público federal y otra placa
de servicio particular 62-AU-3C
quedó prácticamente partido a la
mitad y con pérdida total.

Elementos de la Guardia Nacional
tomaron conocimiento de los hechos
y el primer peritaje de arrastre,

trasladando el camión a los patios
del destacamento de Paila.

El conductor del camión dijo que se

dirigía de Torreón a Monterrey para
recibir su carga y regresaba a la
laguna.

Camión se estampa contra
puente en la carretera a Torreón

La presidenta de la
Comisión de Asuntos
Fronterizos, Georgina
Zapata, señaló que se
busca crear un marco
normativo más claro
para atender mejor a
los migrantes

Agencias
CHIHUAHUA 

Aunque es competencia del
gobierno federal, no existe un marco
jurídico claro sobre la actuación
migratoria, por tal motivo urge la
implementación de un protocolo
para la atención de los ciudadanos de
nacionalidad extranjera en la
frontera, fenómeno social que
impacta en Ciudad Juárez.

Lo anterior lo informó la presidenta
de la Comisión de Asuntos
Fronterizos del Congreso del Estado,
Georgina Zapata Lucero, quien
detalló que se busca crear un marco
normativo más claro en cuanto a la
actuación de las autoridades para
una mejor atención de los
ciudadanos migrantes.

“El migrante está bajo el amparo de
la autoridad que en ese momento lo
logra localizar y que bajo su actuar
toma la decisión de enviarlo a una
casa migrante, cuando en ocasiones
se encuentran con lesiones y no
cuentan con la atención médica
inmediata”, agregó la legisladora.

“Ha habido casos en donde los

migrantes se encuentran en
habitaciones en situación de
salubridad y de salud precaria, sin
recursos económicos, ni
alimentación, y sin respuesta de la
autoridad, por tal motivo urge la
respuesta de la autoridad”.

“En ocasiones, los vecinos al darse
cuenta de algún migrante en estado
delicado de salud, marcan al 911, por
tal motivo urge establecer un marco

legal que permita saber qué hacer en
determinadas circunstancias, es
decir un protocolo de actuación
migratoria”, explicó Zapata Lucero.

Por todo lo anterior es que se han
tenido reuniones semanales con
diversas autoridades con la finalidad
de lograr un protocolo migrante, tras
la situación complicada derivada de
la deportación de venezolanos,
además de otras nacionalidades.

Lamentó la diputada del PRI la poca
solidaridad por parte de la autoridad
federal, ya que el Instituto Nacional
de Migración, no acude a las mesas
de trabajo.

Con respecto a que a que si un
grupo delictivo emplea la violencia
para someter a los migrantes que
llegan a ciudades de la frontera,
como Juárez, para intentar cruzar de
manera indocumentada a la Unión

Americana, a quienes según
información de autoridades los
mantienen en casas de seguridad,
mientras cobran su estancia y
extorsionan a sus familias en sus
lugares de origen, la legisladora
indicó que no se ha mencionado en
mesa este tipo de hechos, por lo que
dijo desconocer de esta situación, sin
embargo indicó que solicitará dicha
información.

No hay un buen manejo de la situación
migratoria por falta de protocolo: Zapata
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En un inmueble de
Mexicali fue asegurada
maquinaria empleada
para la construcción
del túnel clandestino

AGENCIAS
MEXICALI

La Fiscalía General de la República
(FGR) aseguró un inmueble en Baja
California en el que se construía un
narcotúnel que pretendía unir
Mexicali con Calexico.

La dependencia detalló que la obra
del túnel fue detectada gracias a una
llamada anónima.

Elementos de la Fuerza Estatal de

Seguridad Ciudadana acudieron a un
inmueble de la calle Aguascalientes
de la colonia Fronteriza, en la cual
según el reporte se encontraban
personas armadas.

Personal de la Policía Federal
Ministerial (PFM), de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC), localizó
en el domicilio dos máquinas para
perforar el túnel, mangueras,
diversos utensilios para operar
dichas máquinas, dos cargadores
para armas de fuego, nueve
cartuchos útiles y un vehículo.

En las imágenes difundidas por la
corporación se aprecia que el
inmueble donde se encontraba la
entrada del túnel fue forrado con
conos de cartón en los que se

transporta el huevo para aislar el
ruido producido por la maquinaria.

El Ministerio Público de la
Federación (MPF), inició una carpeta
de investigación y solicitó al Juez de
Distrito Especializado en el Sistema
de Justicia Penal Acusatorio del
Centro de Justicia Penal Federal en el
estado de Baja California, una orden
de cateo con la cual se logró ingresar
al domicilio.

En el lugar aún trabajan peritos en
materia de arquitectura, fotografía y
criminología, quienes siguen
llevando a cabo diversas pruebas
periciales.

El lugar fue asegurado por el MPF
quien continúa integrando la carpeta
de investigación para dar con los
responsables de este ilícito.

Hallan narcotúnel en construcción en Mexicali;
buscaban paso directo a Calexico  

México pide en la
ONU fin al bloqueo a
Cuba; acusa que EU
ha causado hambre
Juan Ramón de la
Fuente dijo que el
embargo de EU a Cuba
es una medida
unilateral que no sólo
ha afectado la
soberanía del pueblo
de la isla, sino también
los derechos de
terceros países

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

México demandó este miércoles en
la ONU poner fin al bloqueo
económico, comercial y financiero de
Estados Unidos a Cuba que ha
causado hambre en la población de
la isla, que se agravó luego de la
pandemia de covid-19 y del reciente
paso del huracán Ian.

Al participar en el debate de la
resolución 75/289 de Naciones
Unidas, el embajador mexicano Juan
Ramón de la Fuente advirtió que la
medida unilateral tomada por la
Unión Americana en febrero de 1962
contraviene los principios de la Carta
de la ONU. 

“México condena en los términos
más enérgicos el bloqueo económico,
comercial y financiero impuesto

desde hace casi seis décadas contra
Cuba, así como la decisión de aplicar
el Título 3ero de la Ley de la Libertad
Cubana y Solidaridad Democrática, la
Ley ‘Helms-Burton’ que ha afectado
no solo la soberanía del pueblo
cubano sino también los derechos de
terceros países.

“Hemos podido observar cómo el
embargo ha afectado la llegada de
insumos médicos para enfrentar la
pandemia, así como de alimentos
para el pueblo cubano. Hacer
padecer de hambre a la población
civil es otra conducta prohibida por
el derecho internacional
humanitario”, subrayó.

A nombre del gobierno de México,
el diplomático afirmó que Estados
Unidos se mantiene en desacato
luego de distintas resoluciones que
se han tomado en la Asamblea
General exigiendo el término del
embargo económico y ha hecho caso
omiso.

“En este marco normativo, la
declaración dispone que ningún
Estado puede aplicar o fomentar el
uso de medidas económicas,
políticas o de cualquier otra índole
para coaccionar a otro Estado, a fin
de lograr que subordine el ejercicio
de sus derechos soberanos y obtener
de él, ventajas de cualquier índole.

“En consecuencia, toda medida
unilateral concebida como un medio
de presión política para promover
desde el exterior cambios en las
decisiones internas de otro estado
contraviene los principios de la Carta

de la ONU y es contraria a la
obligación de cooperar en las
relaciones de amistad entre los
estados”.

En su mensaje, ante el pleno de la
ONU, el embajador De la Fuente
criticó, además, la reinserción de
Cuba a la lista estadunidense de
países patrocinadores de terrorismo,
lo cual significa un claro
despropósito, una afectación al
pueblo y al gobierno cubanos por el
bloqueo de operaciones y
transacciones financieras.

Señaló que resulta injustificada esta

medida tomada a raíz de que Cuba,
en el ánimo de fomentar el diálogo
de paz en Colombia, acogió a
integrantes del Ejército de Liberación
Nacional, cuando días antes el propio
Consejo de Seguridad mostró su
beneplácito al anuncio de la
reanudación del diálogo entre el
gobierno de Colombia y el ELN.

“Sólo el Consejo de Seguridad
puede hacer determinaciones
relacionadas con grupos o entidades
que realizan o fomentan el
terrorismo, de lo anterior se
desprende que las medidas aplicadas

por los Estados Unidos en contra de
Cuba son violatorias del derecho
internacional y generan
responsabilidad internacional.

“Estados Unidos debe cesar estas
medidas, reparar daños y ofrecer
garantías de no repetición, tal y
como lo establece el derecho
internacional, la Asamblea General,
por su parte, señor presidente
debiera exigir que los Estados unidos
ponga fin inmediato al bloqueo
económico y financiero que
mantienen en contra de Cuba”,
aseveró.



Senadores analizarán
que mujeres que
maten a sus
victimarios no sean
imputadas penalmente

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Motivo de series de televisión,
donde mujeres que son sometidas a
una violencia sistemática en sus
hogares se convierten en homicidas
para acabar con su perpetrador, la
posibilidad de que una mujer que
mata a la persona que la ha
victimizado quede en libertad será
tema de análisis en el Senado.

Las comisiones del Senado entrarán
esta semana a la discusión y análisis
de la propuesta para permitir que las
mujeres que matan a sus agresores
familiares, como esposos o
concubinos, o que se defienden de
una agresión con posible
consecuencia de feminicidio, no sean
imputadas penalmente y queden en
libertad, incluso con el derecho a ser
protegidas por la autoridad.

“En los procesos penales en los que,
conforme a la legislación aplicable,
existan elementos objetivos
suficientes que permitan establecer
que se puede estar en presencia de
legítima defensa motivada por
violencia familiar o feminicida, las

autoridades competentes deberán
otorgar o, en su caso, solicitar,
inmediatamente y de oficio, las
órdenes de protección que se ajusten
al caso en concreto y que aseguren la
protección de la mujer imputada y su
familia”, precisa la reforma.

Turnada a las comisiones unidas de
Justicia, para la Igualdad de Género
y de Estudios Legislativos, la

iniciativa de la priista Sylvana
Beltrones incluye un cambio al
Código Penal Federal para que en el
artículo 16, que establece: “En los
casos de exceso de legítima defensa
o exceso en cualquier otra causa de
justificación se impondrá la cuarta
parte de la sanción correspondiente
al delito de que se trate, quedando
subsistente la imputación a título

doloso”, se haga una adición.
“No se considerará exceso en la

defensa legítima cuando concurran
circunstancias en las que la persona
que se defiende se encuentre en
estado de confusión, miedo o terror
que afecte su capacidad para
determinar el límite adecuado de su
respuesta o la racionalidad de los
medios empleados”; es decir, la

persona que causa la muerte de otra
lo haga como consecuencia de un
estado psicológico que derive en el
acto delictivo.

Además, incluye en la Ley General
de Acceso de las Mujeres a Una Vida
Libre de Violencia, la disposición de
que se debe evitar el
encarcelamiento cuando existan
“elementos objetivos suficientes”
para entender que la persona
victimaria procedió en legítima
defensa si mata a otra persona que
la sometió a violencia familiar o
intento de feminicidio.

En México existen casos
documentados de mujeres que
dieron muerte a sus parejas
sentimentales que las violentaban;
algunos casos se hicieron tan
famosos que formaron parte de
series televisivas, como el de María
Trinidad Ramírez Poblano, quien
mató a su marido, Pablo Díaz, en
1971, como consecuencia de años de
maltrato a ella y a sus hijos.

La mujer vendía tamales en la
colonia Portales y, de acuerdo con la
información que Excélsior difundió
sobre lo ocurrido, la mujer puso
partes del cuerpo en costales y los
tiró lejos de su domicilio; confesó el
crimen, así como los motivos: la
violencia sistemática de la que era
víctima. Fue condena a 40 años de
cárcel, pero al cumplir 20 quedó libre
y murió pocos años después.
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A la persona detenida
le tocó la “luz verde”
del semáforo fiscal,
que lo exentaba de la
revisión aduanera,
pero le marcaron el
alto por la velocidad

AGENCIAS
SONORA 

Una persona que ingresó al país por
la aduana del puerto fronterizo de
San Luis Río Colorado, Sonora, con 24
cheques por una cantidad
aproximada de 7 millones 600 mil
pesos, fue detenida por elementos de
la Guardia Nacional en coordinación
con la Agencia Nacional de Aduanas

de México (ANAM).
La vocería de la corporación federal

informó que se realizó la detención
del portador de los cheques, debido
a que no mostró los documentos que
acreditaran la legal procedencia,
tenencia o importación de los
mismos.

Se detalló que, por el patio fiscal del
puerto fronterizo de San Luis Río
Colorado, ingresó a territorio
nacional el conductor de una
camioneta, a través del carril de
selección automatizada, a quien le
correspondió la “luz verde” del
semáforo fiscal, que lo exentaba de
la revisión aduanera.

A pesar de esto, el operador del
vehículo comenzó a circular con
exceso de velocidad, por lo que el
personal de la Guardia Nacional le
marcó el alto para realizar una
inspección preventiva, lo que
permitió detectar los cheques de

diferentes denominaciones, en la
zona de descansabrazos.

La Ley aduanera establece, en su
artículo 9, la obligación de declarar a
las autoridades la posesión, en
cualquier tipo de denominación, de

hasta diez mil dólares cuando se
vaya a ingresar o salir por cualquier
aduana del país.

Al conductor del vehículo le fue
leída la Cartilla de Derechos que
Asisten a las Personas en Detención,

y se realizó su inscripción al Registro
Nacional de Detenciones, para ser
puesto a disposición, junto con los
cheques y el vehículo, de la Fiscalía
General de la República (FGR) en
Sonora.

Lo detienen por exceso de
velocidad en aduana y le hallan
más de 7 mdp en cheques

Debaten libertad directa a mujeres
que asesinen a sus agresores
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AGENCIAS
Los simpatizantes de Jair Bolsonaro

se manifestaron para pedir una
intervención de las fuerzas armadas
tras la elección de Luiz Inácio Lula da
Silva, una medida que los expertos
militares dicen que está fuera de
discusión.

La autoridad electoral del país dijo
el domingo que Lula obtuvo casi el
51% de los votos. Bolsonaro no ha
reconocido oficialmente el resultado,
aunque su gabinete ha iniciado una
transición en la que Lula asumirá la
presidencia el 1 de enero.

Los simpatizantes de Bolsonaro
encabezaron protestas en Sao Paulo
y Río de Janeiro, en las que llevaron
la bandera amarilla y verde de Brasil
sobre sus hombros, tocando bocinas
y cantando consignas contra Lula.

"Esperamos que el ejército
intervenga en esta situación,

sabemos que esas elecciones fueron
fraudulentas", dijo Reinaldo da Silva,
de 65 años, un trabajador del
Gobierno jubilado en una protesta en
la entrada de un cuartel del ejército
en Sao Paulo.

Se realizaron manifestaciones
similares en cuarteles en un total de
nueve estados y la capital Brasilia,
según el portal brasileño UOL. El
Ministerio de Defensa de Brasil no
respondió de inmediato a una
solicitud de comentarios.

Bolsonaro, un excapitán del
ejército, ha cultivado fuertes lazos
con los militares desde su elección en
2018, ganándose la simpatía política
de algunos de los altos mandos.

El exportavoz presidencial, general
Otavio Rego Barros, dijo en una
columna publicada el miércoles que
era hora de "deponer las armas" y
criticó a "grupos sin sentido de

responsabilidad que aún buscan
desestabilizar un tejido social
debilitado con provocaciones y
desinformación".

Paulo Chagas, un general de
caballería retirado que hizo campaña
por Bolsonaro, dijo en un mensaje a
Reuters: "Los militares saben muy
bien cuál es su deber: la Constitución
no les permite intervenir en política".

Dirigentes políticos de todo el
mundo felicitaron a Lula por su
victoria y la Casa Blanca dijo que
ganó unas "elecciones libres, justas y
creíbles".

Los camioneros, muchos de los
cuales respaldan al presidente,
bloquearon carreteras en todo el país
el lunes y martes para protestar por
los resultados, creando atascos de
kilómetros de largo y amenazando
con interrumpir las cadenas de
suministro.

Simpatizantes de Bolsonaro exigen
intervención de militares tras victoria de Lula

AGENCIAS
Calles desoladas y negocios

cerrados: el temor impera este
miércoles en Guayaquil, el
principal puerto de Ecuador, tras la
violenta arremetida de grupos
narcotraficantes, que dejó seis
muertos y llevó al gobierno a
movilizar militares bajo el estado
de emergencia.

En esta ciudad de 2.8 millones de
habitantes la actividad era escasa.
Las personas se movían apuradas
mirando de un lado al otro lado
tras la inusual ola de ataques del
martes, en represalia según las
autoridades por el traslado de
1.000 presos de una cárcel
controlada por bandas del narco.

Cinco policías murieron y en las
últimas horas falleció un hombre
por una herida de bala en la
cabeza, con lo que subió a seis el
número de víctimas por los
atentados con explosivos y a bala
dirigidos contra instalaciones
policiales, gasolineras y un centro
de salud.

Se percibe un poco de temor en
las calles, y todo está vacío como si
fuera sábado por la tarde en el
centro de Guayaquil, sin mucho
movimiento de carros", dijo a la
AFP Jorge Arguello, jefe de una
empresa editorial.

El hombre de 36 años reconoció
que sintió temor de salir esta
mañana de su casa al ver que
circulaban motocicletas, a las que
asocia con bandas de criminales y
sicarios.

En pequeños grupos, policías y
militares patrullan la ciudad.
Operativos conjuntos en la
madrugada dejaron 28 detenidos,
una decena de armas de fuego,
incluidos fusiles, municiones y
explosivos.

Olor a pólvora
La ofensiva del martes se

extendió a la vecina localidad de
Durán y al puerto petrolero de
Esmeraldas, en la frontera con
Colombia (norte) y adonde se
extiende el control de la fuerza
pública.

“Se puede ver claramente en la
secuencia de los hechos, más de 18
atentados durante el día (martes),
que esto ha sido programado de
manera deliberada para causar
terror en la población ecuatoriana",
dijo el presidente Guillermo Lasso,
en declaraciones difundidas el
miércoles por la secretaría de
Comunicación.

En el sur de la ciudad, Elizabeth,
quien prefirió omitir su apellido,
señaló que "casi no hay nadie en
las calles, pero da miedo salir así".

La mujer de 37 años apenas se
reponía del susto que pasó en la
madrugada, cuando vecinos del
barrio La Sopeña alertaron de un
coche bomba.

“Llamamos al ECU911 y vinieron
enseguida, lo desactivaron y no

pasó a mayores, pero en la
peatonal olía a pura pólvora",
relata a la AFP.

El martes en total hubo 18
ataques. "La narcodelincuencia se
siente incómoda y manifiesta su
malestar con violencia", sostuvo
Lasso al declarar el estado de
excepción en las provincias de
Guayas (cuya capital es Guayaquil)
y Esmeraldas que incluye un toque
de queda de ocho horas a partir de
las 21H00 locales (02H00 GMT).

La medida, con la que militares
fueron movilizados, regirá hasta el
16 de diciembre. Las clases
también fueron suspendidas en
Guayaquil y Esmeraldas. 

Metástasis de violencia
El narcotráfico tomó vuelo en los

últimos años en Ecuador, hasta
entonces un lugar de paso de
cargamentos ilegales desde
Colombia, principalmente. 

Organizaciones abrieron un
mercado interno de venta de
drogas y multiplicaron los envíos
de toneladas de cocaína desde
Guayaquil y otros puertos. Las
bandas dominan varias
penitenciarias, convertidas en un
centro "seguro" de sus operaciones
ante la incapacidad del Estado de
asumir el control.

Para el exjefe de inteligencia
militar, Mario Pazmiño, en el país
hay "una gobernanza criminal, en
la cual el crimen organizado ha
comenzado a desplazar al Estado
de ciertos espacios territoriales".

La disputa de las bandas dentro
de las prisiones deja alrededor de
400 muertos desde febrero de
2021, la mayoría en matanzas con
cuerpos baleados, incinerados y
mutilados a machete.

“Eso se va a extender, va a haber
una metástasis de violencia a nivel
nacional comenzando por las
principales ciudades, donde estas
organizaciones ya tienen ciertos
enclaves y proyectándose a otras
ciudades que tal vez no están
contaminadas", expresó a la AFP
Pazmiño.

En 2021, el país incautó el récord
de 210 toneladas de drogas, en su
gran mayoría cocaína. En lo que va
del año los decomisos suman 160
toneladas.

Ecuador moviliza tropas ante
nueva masacre del narco

Lisa ya tocó tierra en
Belice y ahora se enfila
para golpear Quintan
Roo, en México

AGENCIAS
El huracán Lisa tocó tierra la tarde

del miércoles en Belice, provocando
fuertes lluvias y marejadas
ciclónicas, sin embargo, a medida
que avanzara tierra adentro se
debilitaría rápidamente, dijo el
Centro Nacional de Huracanes (NHC,
por sus siglas en inglés).

A las 2120 GMT el ciclón se ubicaba
a unos 15 kilómetros al suroeste de
Ciudad Belice, la metrópolis más
grande del pequeño país, mientras
soplaba vientos máximos sostenidos

de 140 kilómetros por hora (km/h) y
avanzaba a 19 km/h hacia el oeste.

“Se producirá un debilitamiento
rápido después de que el centro de
Lisa se mueva hacia el interior",
advirtió el NHC.

La mañana del miércoles, Lisa, un
huracán de categoría 1 en la escala
de Saffir-Simpson, atravesó por el
norte de las Islas de la Bahía, en el
caribe hondureño, sin dejar mayores
daños.

En Ciudad de Belice, hogar de unos
61 mil habitantes, no había agua ni
suministro eléctrico, de acuerdo a
testigos de Reuters. Sin embargo, la
gente había preparado sus casas
para las ráfagas de vientos.

En 1961, la ciudad sufrió tras el
paso del huracán Hattie. La
destrucción fue de tal magnitud que

las autoridades cambiaron la capital
desde Ciudad Belice a Belmopán en
1970.

Tras tocar tierra, Lisa seguirá
descargando fuertes lluvias en las
horas siguientes una vez que pase
por el norte de Guatemala, donde ya
se registraban las primeras
inundaciones, dijeron autoridades.

También se esperaban
precipitaciones en el sureste de
México, hogar de conocidos destinos
turísticos como Cancún, Playa del
Carmen y Tulum.

Hacia el final de la semana, ya
convertido en una depresión
tropical, Lisa atravesaría el istmo de
Tehuantepec, en el sur de México,
para adentrarse en el Golfo de
México.

Huracán Lisa toca tierra en Belice,
llegará a Guatemala y México
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Cuando arrancaba la
pandemia, la
inteligencia y la visión a
futuro de Yuval Noah
Harari, uno de los
p e n s a d o r e s
contemporáneos vivos
más lúcidos y precisos,
advirtió que la
ciberseguridad se
convertiría en el gran
tema para los siguientes
años, justamente estos
que ahora vivimos. Lo
explicó así al diario El
Confidencial: “Estamos

viendo que la epidemia está acelerando, y
magnificando, el problema de legitimar las
tecnologías de vigilancia masiva (...)  La
primera vez en la historia de la humanidad
que puedes seguir a todo el mundo todo el
tiempo y reunir y analizar tantos datos de
cada individuo que entiendes a esa persona
mejor de lo que ella se comprende a sí misma
(…) Si no vamos con cuidado, esto puede ser
el origen del peor sistema totalitario que haya
existido jamás. Nuestra libertad está
seriamente amenazada…”.

Esto hace casi tres años. Con el regreso de la
“normalidad”, el mundo se reacomoda, pero
se reacomodan también las necesidades de
una sociedad que se aferra a sus patrones de
antaño, corrientes de izquierda y derecha que
sólo se asumen así por sí solas, pero que
resulta casi imposible de identificar. Tan
perdida la brújula y la geometría política, que,
ahora que Lula da Silva ganó en Brasil, lo
colocan en la misma lista que a líderes como
Nicolás Maduro y Daniel Ortega… donde
incluso están también Andrés Manuel López
Obrador, Alberto Fernández o Gabriel Boric.

Y nos perdemos en esos debates estériles en
los que nos aferramos a que las estructuras

mantengan su forma, sin detenernos a
analizar que hay tantas vías nuevas que
buscan salida y con los que nos hemos
encontrado sin el conocimiento necesario para
manejarlos. ¿Qué no hizo el brazo militar de
un país, el nuestro, para ver vulnerados los
servidores por donde salieron seis terabytes
de información? Millones y millones de
documentos que dejan al descubierto otras
vulnerabilidades, las de un gobierno al que no
le gusta rendir cuentas. 

Y esto, si lo hablamos a nivel macro, pero a
nivel micro, a ras de tierra, la ciberseguridad
o, mejor dicho, cibervigilancia, ha dejado
muchas consecuencias, algunas de ellas las
hemos documentado en Imagen Noticias:
estafas por WhatsApp, porque no sabemos
cómo es que los criminales se hacen de sendas
bases de datos; estafas por correo electrónico,
porque la delincuencia es tan sofisticada que
incluso disfrazan portales patito de otros con
prestigio; redes extensas de trata de personas
y de explotación sexual de menores son
descubiertas cada vez con mayor frecuencia.

Así como en los últimos años hemos visto
explosiones de toma de conciencia, como
aquella “Primavera Árabe”, que hoy vive un
nuevo episodio en Irán, con lo sucedido con la
joven Mahsa Amini, también la viralización de
la furia pre o pospandemia. Líderes radicales
que utilizan el alcance de la red para enviar
sus mensajes incendiarios…

No sólo es México, es todo el mundo: el
debate debe estar en la esfera de la
digitalización. Prácticamente, la vida de cada
uno de nosotros navega en la nube. Y si a nivel
personal el destino de nuestros datos está ahí,
presente aunque intangible, lo mismo sucede
cuando hablamos de la seguridad de un país
entero: información presente y lista para
hacerse tangible como arma, más que como
una herramienta. 

La obsesión  de la omdbudsperson
Francisco Garfias

ARSENAL

Rosario Piedra Ibarra, titular de la CNDH,
está en el ojo del huracán por meterse en
temas electorales en los que no tiene
competencia alguna. Su llamado a
transformar el INE para que deje de ser
“instrumento parcial de sabotaje de la
voluntad del pueblo” fue repudiado hasta por
el propio Consejo Consultivo de este
organismo. 

La obsesión por quedar bien con su patrón
de Palacio Nacional la llevó a cometer la pifia
de utilizar la recomendación general de la
CNDH 46/2022, elaborada en abril pasado,
para llamar a la “transformación del INE”.

Los siete integrantes que le quedan al
Consejo –de los diez que debe tener– hicieron
público un comunicado en el que descalifican
la interpretación que la CNDH, en el sentido
que el INE/IFE “sabotean la voluntad del
pueblo y sólo han servido para el
mantenimiento de vicios que, por años, han
manchado nuestros procesos electorales”.

Reviran los siete: “En ningún momento se
discutió o se avaló una recomendación que la
CNDH interpreta ahora, en su
pronunciamiento, como que recomienda la
transformación del INE”. La citada
recomendación insta al INE (página 283) a
asumir el compromiso de fortalecer su
independencia de cualquier grupo partidista,
económico o social; ejercer y fomentar el
desarrollo de la vida democrática; y apoyar el
desarrollo de la vida participativa.

Nada que ver con lo que afirma la
omdbudsperson.

*La llegada de Rosario a la CNDH estuvo
viciada de origen. No fue como manda la ley –
el voto de los dos tercios de los senadores–,
sino por capricho del presidente López
Obrador.

A mi memoria regresan las imágenes de la
polémica sesión en el Senado en noviembre de
2019. A la hija de la histórica Rosario Ibarra de
Piedra le faltaban dos votos para alcanzar la

mayoría calificada para el nombramiento.
Vino la maniobra de Morena: 116 senadores

emitieron su voto en urna transparente. La
mesa directiva sólo contabilizó 114.
Desaparecieron dos votos. Fue suficiente para
alcanzar la mayoría calificada para el
nombramiento.

En esas fechas la instrucción de López
Obrador a la cúpula parlamentaria de Morena
fue: “Es Rosario Piedra o Rosario Piedra”.

Y fue Rosario.
Va para tres años en el cargo. Se ha

caracterizado por ser una tumba frente lo
riesgos para los derechos humanos derivados
de la creciente militarización.

Las feministas ya le tomaron las
instalaciones por su pasividad frente a la
violencia contra las mujeres. Un promedio de
10 asesinatos o feminicidios al día.

Ausencia y polémica es su legado.
La recomendación general 46/2022 –emitida

por la CNDH en abril de este año– trae
reflexiones sobre violaciones graves a los
derechos humanos en nuestro país en el
periodo 1951-1965.

La recomendación habla también del papel
del Ejército. Hay muchas semejanzas con lo
que hoy ocurre:

Página 64: “La realidad fue que, justo en su
gobierno (de Miguel Alemán), se confeccionó
un régimen en el que, a la vez que se
impulsaba la exclusión de los militares del
proceso electoral –obvio es que con
dedicatoria– se incrementaron las tareas del
Ejército para las que no se había diseñado”.

Página 74: “Llegó a ser tal la preocupación
de Ruiz Cortines por asegurarse la lealtad del
Ejército que, nada más asume el poder, se
compromete a mejorar la vida de los
miembros del Ejército Nacional.

“Una de sus primeras medidas es elevar el
gasto de defensa (del 7.23% en 1952 al 9.27%
en 1953) para incrementar un 10 por ciento
los haberes de personal militar”. ¿Le suena?

Cibervigilados
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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OPINION

Ayer, el presidente López
Obrador volvió a salir en
defensa del subsecretario
Alejandro Encinas y dijo que era
un hombre honesto. Yo no dudo
de la honestidad personal del
subsecretario, pero sí de su
juicio político y de la forma en
que ha llevado adelante no sólo
la investigación del caso
Ayotzinapa, sino también las
diferentes e importantes
responsabilidades que ha tenido
a lo largo de su vida política.

Encinas es un respetado
dirigente político de la
izquierda histórica mexicana,
eso no se lo quita nadie, pero como
funcionario público y como legislador ha
tenido irresponsabilidades que son
inadmisibles. En 2006 era jefe de Gobierno de
la Ciudad de México cuando fueron las
elecciones en las que López Obrador perdió
ante Felipe Calderón. Andrés Manuel decidió
entonces bloquear el Centro Histórico y el
Paseo de la Reforma en la Ciudad de México.
Fueron muchos los compañeros de ruta del
entonces candidato que se separaron o
distanciaron de López Obrador por aquella
decisión que fue costosísima para miles de
capitalinos, en término económicos,
comerciales, turísticos, de convivencia. El
candidato perdedor decidió castigar la ciudad
para protestar por un resultado electoral que
no le favoreció.

El jefe de Gobierno interino de la ciudad era
Alejandro Encinas, que había aspirado a ser el
candidato, una posición que terminó siendo
para Marcelo Ebrard. Ante el bloqueo no actuó
como jefe de Gobierno, no protegió los
intereses de la ciudad, actuó como militante y
como colaborador activo del bloqueo. Fue un
acto militante, pero, como gobernante, dañó
a buena parte de sus gobernados.

En 2009, Julio César Godoy, medio hermano
del exgobernador de Michoacán Leonel Godoy,
fue electo diputado por el PRD, partido por el
cual Encinas era coordinador de la fracción
parlamentaria en San Lázaro.

El PRD sabía, desde antes de las elecciones
de julio de 2009, cuando Godoy fue elegido
diputado, de las pruebas que existían en su
contra por su relación con el cártel de la
Familia Michoacana, y en particular con su
líder, Servando Gómez, La Tuta. El PRD y el
gobernador Godoy decidieron mantenerlo
como candidato a pesar de haber tenido
acceso a las pruebas que existían en su contra,
que le habían sido presentadas con
anterioridad por las propias autoridades
federales.

Pasada la elección y presentada la orden de
aprehensión, Godoy se dio a la fuga, protegido
por el partido y el gobierno local, que nunca
hizo nada por localizarlo. Un año después,
decidieron que era hora de darle fuero y en
una operación vergonzosa, donde participaron
los integrantes de la bancada perredista en
San Lázaro, lo metieron a la Cámara de
Diputados en forma clandestina, dentro de la
cajuela de un automóvil, y estuvo un par de
noches durmiendo en las oficinas del
coordinador parlamentario, Alejandro
Encinas. De allí Encinas lo llevó al pleno y le
tomaron protesta como diputado para darle
fuero parlamentario y que no pudiera ser

detenido. No sólo eso: Godoy fue incorporado
de inmediato, por indicaciones de Encinas,
nada más y nada menos que a la Comisión de
Seguridad de la Cámara baja.

Fue hasta que comenzó el proceso de
desafuero en la sección instructora y cuando
se divulgó públicamente una larga y explícita
grabación de Godoy con La Tuta que su
situación comenzó a desmoronarse. Pero esa
grabación no era la única: había otras 48,
muchas de ellas más comprometedoras que la
escuchada públicamente, además de otras
pruebas testimoniales que hundieron a Godoy.
Con todo, la bancada y el partido operaron
para que pudiera huir antes de que fuera
desaforado. No hemos vuelto a saber de Godoy
Toscano.

Ahora, con la Comisión de la Verdad en el
caso Ayotzinapa, el subsecretario Encinas,
literalmente, inventó un informe sin datos
verificados, inculpó a distintos exfuncionarios,
a un general de la República y a otros militares
con pruebas que el propio grupo de expertos
internacionales del GIEI descalificó. Son las
famosas capturas de pantalla, a partir de las
cuales Encinas construyó la tesis del crimen
de Estado y con la cual acusó a mandos
militares de estar detrás del asesinato de los
jóvenes estudiantes.

Aquí dijimos, desde que se divulgaron esas
capturas, que no eran verídicas. No lo eran por
muchas razones, comenzando por algo
evidente: el diseño de WhatsApp no era en
2014 el que se mostraba en las mismas, y los
diálogos ahí presentados no sólo no
resultaban siquiera verosímiles, sino que,
además, se contradecían con otros
plenamente verificados, como los que había
proporcionado la DEA de las conversaciones
entre sicarios de Guerreros Unidos esa noche
(desechados por Encinas). Eran pruebas
prefabricadas que alguien en abril pasado le
entregó a Encinas y que éste verificó con
peritos, pero que igual utilizó para su informe
de agosto. Hoy la exigencia es saber quién le
entregó esas pruebas prefabricadas, falsas,
quién las fraguó e, incluso, qué
responsabilidades recaen sobre Encinas al
utilizarlas públicamente e incluso ocultarlas
al Ministerio Público.

No dudo de la militancia partidaria de
Encinas, pero en 2006 no fue honesto con la
ciudadanía capitalina, en 2010 engañó al
Congreso para darle fuero a un hombre ligado
con el narcotráfico, y en 2022 construyó, sin
pruebas, el informe de uno de los crímenes
más dolorosos de las últimas décadas. Como
funcionario público es, por lo menos, un
irresponsable.

Por el INE, la Iglesia enfrenta a la 4T…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

Las tres caídas de Encinas
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Uno imputa mientras el otro
exonera. ¡Sólo es show!

¿Qué tan grave puede ser el riesgo de
destrucción de la aún incipiente democracia
participativa o de pérdida de libertades para
los mexicanos que están viendo venir que, de
manera por demás inusual, el pleno de la
jerarquía católica, algo más de un centenar de
obispos y cardenales agrupados en la
Conferencia del Episcopado, aceptó signar un
documento para advertir sobre ello? Pues,
digámoslo claro, no existen en la historia
moderna del país muchos antecedentes sobre
algo de tal contundencia…

Y es que, al margen de consideraciones de
otra índole, pocas veces, como ayer lunes, la
Iglesia en cuanto tal asumió, sin cortapisas, la
frontal defensa (política) de un organismo del
Estado, cual es el caso del Instituto Nacional
Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), cuya
extinción-suplantación por una entidad
impuesta por el “populismo” gobernante, o la
limitación de sus actuales atribuciones, aspira
concretar el gobierno de la 4T por
instrucciones de Andrés Manuel López
Obrador, su incuestionable gurú.

La abierta imputación de regresiva que a la
reforma promovida desde lo más alto del
poder se hace y el explícito señalamiento de
que ningún gobernante que prometió hacer
guardar la Constitución tiene derecho a
impulsar iniciativas como la que se menciona,
pues, dice, “la sola pretensión de hacerlo pone
en entredicho la calidad moral de quienes la
impulsan”, molestó a más de uno en las
periferias del promotor non, de él mismo.

Ayer, pues, como era de esperarse, en el

marco de sus cada vez más insulsas prédicas
mañaneras, el tabasqueño salió al paso de la
crítica y, cuidadoso en extremo, explicó que
respetaba la misma, aunque no la compartía
y, para que no quedara duda, aprovechó la
ocasión para “presumir” que mantiene una
buena relación con la Iglesia católica, mas no
con las (sus) élites y sí, en cambio —fiel a su
tradicional e infundada cantaleta—, con “el
papa Francisco (que) es otra cosa, un
verdadero cristiano (que) está a favor de los
desposeídos (y) no tiene nada que ver con las
élites”.

No deberán ir lejos López Obrador y afines
para constatar la validez de la conseja de don
Quijote a su fiel escudero: “Con la Iglesia
hemos topado, Sancho”…

ASTERISCOS
* En el que no pocos calificaron como su

postrer llamado a cejar la persecución de que
—¿con aval de Palacio?— es objeto, el
senador Ricardo Monreal estableció que, “por
dignidad, no puedes mantenerte en un lugar
donde se te acosa y persigue…”, y expuso que
si bien no tiene previsto contender como
independiente u opositor en 2024, sí podría
verse obligado a considerar dejar las filas de
Morena. Ufff…

* Más tardó en confirmarse el estrecho
triunfo de Luiz Inácio Lula da Silva que éste,
en conjunto con los gobiernos de Argentina y
presuntamente de México, anunciar la
presentación de una solicitud para posponer
a enero de 2023 la elección del sucesor del
trumpista Mauricio Claver al frente del Banco
Interamericano de Desarrollo (BID), prevista
para el 20 de noviembre próximo en la que, a
contrapelo de Estados Unidos, puja la
morenista Alicia Bárcena…
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Excélsior 
“La ofrenda del Día de Muertos

sigue viva y en constante
transformación”, dice a

Excélsior David Guerrero,
historiador e investigador del
Instituto Nacional de Estudios
Históricos de las Revoluciones de
México (Inehrm). “La ofrenda es una
evocación de los que ya no están
presentes con nosotros, pero que
tienen una vitalidad extraordinaria a
la que se le han adicionado
elementos a lo largo del tiempo,
como fotografías, bebidas y platillos,
hasta juguetes y otros objetos.

Así que, el hilo conductor de esta
tradición, apunta el historiador,
“reside en los diferentes elementos
del culto a la muerte y en la manera
de recordar a los muertos, que se va
adicionando a partir de elementos
culturales, desde el México antiguo,
pasando por las tradiciones
europeas, el cristianismo occidental
y su consecuente transformación con
otros recursos y la mercadotecnia
que han influido en el concepto que
tenemos de las ofrendas”, explica.

“La tradición de Día de Muertos
preserva esa manera de mantener
vivas nuestras tradiciones y el
recuerdo de los difuntos, porque una
vez que llega el olvido… la muerte
se vuelve definitiva”, apunta.

Para Guerrero, “existe una posición
clara de quienes desean mantener la
tradición mexicana de Día de
Muertos de evocaciones como el Día
de brujas, Halloween –que incluye
raíces celtas y nórdicas–, con zombis

y espectros”.
Las ofrendas del Museo de

Antropología tiene velas, incienso,
flores, papel picado, comida, bebida
y fotos.

Pero en el origen de todo esto, el
tema de la muerte ha sido una
preocupación latente desde que
hombres y mujeres se reconocen
como tales.

“En la historia de la humanidad hay
una constante que se refleja y que los
arqueólogos han corroborado en la
exploración de sitios arqueológicos,
donde siempre habrá monumentos
funerarios y tumbas, algunas
pequeñas u ocultas y otras
fantásticas, como las pirámides de
Egipto o las mesoamericanas, que no
sólo eran monumentos fúnebres,
sino también de culto, así que
tenemos una visión y una
perspectiva universal ante la
muerte”.

En el caso mexicano, “existen dos
grandes vertientes culturales que se
fusionaron a través del tiempo para
dar lugar a esta identidad que quedó
condensada en los días 1 y 2 de
noviembre de la tradición católica,
que en realidad es una fusión de la
línea cristiana con tradiciones
nórdicas que asociaban la visita de
los muertos y las tradiciones del
espacio mesoamericano antiguo”.

“En el México antiguo existió un
culto a la vida, a la guerra y a la
muerte, también a la lluvia y existía
una cosmogonía particular. Pero
desde entonces se prefiguraba un
mundo de vivos y otro para los

muertos con diferentes experiencias:
los que morían viejos, los ahogados,
los nonatos o los que morían
después del parto, al igual que las
mujeres. Sin embargo, este rescate
(prehispánico) se ha insistido con
claridad desde el siglo XX”, comenta.

A esto se puede sumar el interés de
retomar elementos prehispánicos,
agrega, como el xoloitzcuintle –como
compañero de vida y en el tránsito al
Mictlantecuhtli–, el colibrí –que
evoca a deidades prehispánicas que
entran y salen de la tierra de los
muertos para lleva mensajes—o la
semilla de amaranto, empleada para
representar a los dioses antiguos,
cuya producción se prohibió en parte

Vitalidad del culto a la muerte;
tradición y actualidad
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de la historia novohispana.           
Todo ese bagaje cultural

prehispánico, a partir del siglo XVI,
se fusionó con la tradición de la
Europa occidental, cristiana y
católica, particularmente española,
donde la muerte también jugaba un
papel fundamental.

Sabemos que antes del siglo XVI
hubo una tradición, en el espacio
mesoamericano, con diferentes
culturas y ritos en torno a la muerte,
pero con la irrupción europea en
América comenzó el sincretismo de
las tradiciones ante la muerte, lo cual
duró cerca de 300 años.

Durante el siglo XIX la sociedad
conservó sus tradiciones, las cuales
adquirieron perfiles mexicanos (de
inspiración prehispánica).

Finalmente, “el siglo XX apuntó a
los nacionalismos y la identidad
cultural en búsqueda de elementos
que hicieran particular a nuestro
país. “Sin embargo, a lo largo del
siglo XXI se han añadido nuevos
elementos, como los desfiles de
catrinas y las influencias paralelas
del Halloween y de zombis, que han
transformado la tradición en un acto
público, pero sin dejar de
permanecer al interior de las casas”,
concluye.

ALTAR TOTONACA
El Museo del Templo Mayor montó

un altar de muertos basado en los
ritos totonacas de Papantla,
Veracruz, que tienen la festividad del
Ninín, es decir, los que no han
muerto.

Se cree que los difuntos no pueden
tocar la tierra, pues quedarían
encantados. Por esa razón la mesa de
la ofrenda debe ir colgada del techo.
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EFE
El esperado parque temático que

alberga instalaciones inspiradas en
las películas de animación del Studio
Ghibli abrió sus puertas con una
gran afluencia de aficionados y las
entradas ya agotadas para todo el
mes de noviembre.

El denominado Parque Ghibli
(Ghibli Park) situado en el pueblo de
Nagakute, a las afueras de Nagoya,
abrió al público las áreas temáticas
construidas a imagen y semejanza
de escenarios de las películas del
estudio, entre ellas ‘Mi vecino Totoro’
(Tonari no Totoro, 1988) o ‘Susurros
del corazón’ (Mimi wo Sumaseba,
1995).

A diferencia de parques temáticos
como Disneyland, el Parque Ghibli no
cuenta con atracciones, sino que
integra construcciones y
exposiciones relacionadas con las
obras del aclamado estudio con la
esperanza de revitalizar el turismo
en el terreno donde se encuentra, el
parque conmemorativo de la Expo de
Aichi de 2005.

Hoy quedaron abiertas tres de las
cinco zonas iniciales vinculadas a los
filmes de Ghibli que se espera que se
integren en el paraje.

Una de ellas es el denominado gran
almacén de Ghibli, una zona cubierta
que recicla una antigua piscina y
donde se han creado tiendas,
restaurantes, una sala de
exposiciones y otra de proyecciones,

además de una zona infantil y un
área de estatuas de icónicas películas
del estudio para hacerse fotografías
con ellas.

Ésta es una de las grandes
novedades con respecto a la otra
gran instalación que el estudio
posee, el Museo Ghibli en el área de
Tokio, donde en principio está
prohibido fotografiar su interior.

Las otras dos son el bosque
Dondoko, donde se alza una réplica
de la casa de ‘Mi vecino Totoro’ desde
2005 y que se ha ampliado con la
instalación en la cima de una colina
cercana de un tobogán con la forma
de Totoro, y la llamada ‘Colina de la
juventud’, con una réplica de la casa
de ‘Susurros del corazón’ convertida
en museo.

Entre otras de las películas
abordadas en las instalaciones están
‘El viaje de Chihiro‘ (Sen to Chihiro
no Kamikakushi, Spirited Away,
2001), ‘Ponyo en el acantilado‘ (Gake
no ue no Ponyo, 2008), ‘Porco Rosso‘
(1992) o ‘El recuerdo de Marnie‘
(Omoide no Marnie, 2014).

El proyecto y la construcción del
parque temático han sido
supervisados por Goro Miyazaki, hijo
del director estrella y uno de los
fundadores de Studio Ghibli, Hayao
Miyazaki.

En los próximos dos años se
abrirán otras dos zonas, una basada
en la Ciudad del hierro de ‘La
Princesa Mononoke‘ (Mononoke

Hime, 1997) y el ‘Valle de las brujas‘,
dedicada a obras donde la magia es
un hilo conductor, como ‘Nicky, la
aprendiz de bruja‘ (Majo no
takkyubin, 1989).

Visitar el Parque Ghibli requiere por
el momento reserva previa y
comprar una entrada por cada
recinto al que se quiera entrar,
aunque a partir de febrero de 2023 se
eliminará el sistema de reserva y se
podrá adquirir una entrada que
cubra varias de las zonas.

Para evitar una gran afluencia de
aficionadas se han limitado el
número de entradas diarias, entre
3.500 y 4.000 para el gran almacén
(dependiendo de si es día laboral o
fin de semana), y menos de mil en el
caso de las otras dos áreas ya
abiertas.

Abre el Parque Ghibli
con entradas agotadas
para todo noviembre



JUEVES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

EFE
“Lift me up“, el primer tema de

Rihanna en seis años para la banda
sonora de “Black Panther: Wakanda
Forever“, ha visto la luz convertida
en un homenaje al actor Chadwik
Boseman, el protagonista de la
primera entrega de la saga, fallecido
en 2020.

El tema ha sido escrito por la diva
de Barbados, Temilade Openiyi, -una
artista nigeriana conocida como
Teams-, el compositor Ludwig
Göransson y el director de la película,
Ryan Coogler.

“Lift me up” es una canción
instrumental, casi una nana, en la
que sus autores tratan de reflejar la
pérdida de un ser querido.

“Después de hablar con Ryan y
escuchar el sentido que quería darle
a la película y la canción, quería

escribir algo que retratara un cálido
abrazo de todas las personas que he
perdido en mi vida. Traté de
imaginar cómo me sentiría si
pudiera cantarles ahora y expresar
cuánto los extraño”, señaló Teams en
un comunicado recogido por Vulture.

Los primeros versos de la canción
dicen “Lift me up / Hold me down /
Keep me close/ Safe and sound”
(Levántame / Abrázame / Mánteme
cerca / Sano y salvo).

El tema está incluido en la banda
sonora de “Black Panther: Wakanda
Forever”, la segunda entrega de la
saga de Marvel, cuya premier se
celebró este jueves en Los Ángeles.
El film se estrena el próximo 11 de
noviembre rodeado de expectación.

Rihanna llevaba seis años sin sacar
un nuevo trabajo y la publicación de
“Lift me up” ha revolucionado las
redes.

Tras años de especulaciones sobre
si volvería a la música, en 2018 la
propia Rihanna confirmó por
primera vez que habría nuevo disco.

Según se especuló, podría tratarse
de un trabajo doble integrado por un
disco más pop y otro más
experimental a partir de sus raíces
caribeñas.

“Me gusta pensar en el como un
disco inspirado en el reggae. No va
a ser reggae tal cual lo conocemos,
pero habrá elementos así en todos
los cortes. (…) Está en mi sangre,
no importa cuán lejos me
encuentre de esa cultura o del
ambiente en el que crecí. Nunca
me abandona y, aunque exploré
otros estilos, es tiempo de volver
atrás”, comentó en una entrevista
con Vogue.

Si “Black Panther: Wakanda
Forever” sigue el ejemplo de la
primera película de la saga su
banda sonora primará a los
músicos de color, en aquel
proyecto el tema principal era de
Kendrick Lamar y participaron
artistas como The Weekend y Travis
Scott.

En los trailer de la nueva película
está acompañada por el tema “No
woman, no cry”, de Bob Marley,
interpretado por Teams, y finaliza
con “Alright” del rapero Kendrick
Lamar.

‘Lift me up’ de Rihanna, un
homenaje a Chadwik Boseman
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EFE
Ha desarrollado durante sus

cuarenta años de vida hasta doce
procesos tumorales diferentes, al
menos cinco de ellos malignos, y hoy
su caso, considerado absolutamente
“excepcional” para la ciencia, ha
abierto nuevas vías de diagnóstico
precoz y de inmunoterapia para
combatir el cáncer.

Investigadores del Centro Nacional
de Investigaciones Oncológicas
(CNIO) en Madrid (España) han
estudiado en profundidad este caso
excepcional y ahora publican los
resultados de su trabajo en la revista
Sciences Advances.

Esta persona tuvo su primer
proceso tumoral siendo casi un bebé,
y después y cada pocos años fue
desarrollando otros tumores durante
sus cuarenta años de vida, cada uno
de ellos en una parte diferente del
organismo y cada uno distinto del
anterior, ha informado el CNIO en
una nota de prEFEensa.

Además, tiene manchas en la piel,
microcefalia y otras alteraciones;

según Marcos Malumbres, jefe del
grupo de División Celular y Cáncer
del Centro Nacional de
Investigaciones Oncológicas (CNIO),
“no entendemos aún como pudo
desarrollarse durante su etapa
embrionaria, ni cómo ha podido
superar todas esas patologías”.

El estudio de este singular caso
abre, según Malumbres, “un camino
para detectar células con potencial
tumoral con mucha antelación a las
pruebas clínicas y al diagnóstico por
imagen; y también una novedosa vía
para estimular la respuesta inmune
frente a un proceso cancerígeno”.

Cuando el paciente acudió por
primera vez a la Unidad Clínica de
Cáncer Familiar del CNIO se tomó
una muestra de sangre para
secuenciar los genes más
frecuentemente implicados en
cáncer hereditario, pero no se
detectó en ellos ninguna alteración,
y los investigadores analizaron
entonces todo su genoma, y
encontraron mutaciones en un gen
(el llamado MAD1L1).

Este gen es esencial en el proceso
de la división y la proliferación
celular, y los investigadores
analizaron el efecto de las
mutaciones detectadas y
concluyeron que provocan
alteraciones en el número de
cromosomas de las células –todas las
células del cuerpo humano tienen 23
pares de cromosomas–.

En modelos animales se ha
observado que cuando hay
mutaciones en las dos copias de este
gen –procedente cada una de ellas de

un progenitor–, el embrión muere;
pero, para asombro de los científicos,
la persona protagonista de este caso
tiene ambas copias mutadas y ha
sobrevivido, llevando además una
vida tan normal como le permite su
delicada salud.

No hay descrito otro caso así, según
el investigador Miguel Urioste, que
ha liderado la Unidad Clínica de
Cáncer Familiar del CNIO hasta su
jubilación. “Académicamente no se
puede hablar de un síndrome nuevo
por tratarse de la descripción de un
único caso, pero biológicamente lo
es”.

Uno de los hechos que más intrigó
al equipo investigador fue que los
cinco cánceres agresivos
desarrollados desaparecieron con
relativa facilidad.

Su hipótesis es que la producción
constante de células con alteraciones
ha generado en el paciente una
respuesta defensiva crónica contra
estas células, y eso ayuda a que los
tumores desaparezcan, por lo que
han advertido la posibilidad de que
esto pueda ser útil para otros
pacientes: “potenciando su respuesta
inmune les ayudaríamos a frenar el
desarrollo tumoral”, ha explicado
Malumbres.

Para estudiar a fondo al paciente y
a sus familiares –varios con
mutaciones en el mismo gen, pero
solo en una de las copias— los
científicos utilizaron la tecnología de
análisis de células únicas, que aporta
una cantidad de información
“impensable” hace solo unos años,
ha destacado el CNIO.

Se trata de analizar los genes “de
cada una de las células sanguíneas
por separado”, ha explicado Carolina
Villarroya-Beltri, investigadora del
CNIO y primera firmante del estudio.

En la muestra hay muchos tipos de
células diferentes y por lo general se
secuencia el conjunto de ellas, “pero
al analizar miles de estas células por
separado, una a una, se puede
estudiar qué le está pasando a cada
célula concreta, y cuáles son las
consecuencias de esos cambios en el
paciente”, ha precisado.

A raíz de sus hallazgos, los
investigadores proponen en su
artículo que el análisis de células
únicas se puede utilizar para
identificar células con potencial
tumoral mucho antes de que
aparezcan síntomas clínicos, o
marcadores observables en pruebas

analíticas.
El estudio ha estado coordinado por

los investigadores Sandra Rodríguez-
Perales, jefa de la Unidad de
Citogenética del CNIO; Marcos
Malumbres, jefe del grupo de
División Celular y Cáncer del CNIO; y

Miguel Urioste, jefe de la Unidad
Clínica de Cáncer Familiar del CNIO
hasta su jubilación, y ha contado con
fondos del Ministerio de Ciencia e
Innovación; la Fundación Científica
de la Asociación Española Contra el
Cáncer; y la Comunidad de Madrid.

Paciente que sobrevivió a 12 tumores
abre nuevas puertas a la ciencia



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZJueves 03 de noviembre del 2022

UUnnaa  eessttrreellllaa  bbuussccaa  bbrriillllaarr

CCuuaaddrraanngguullaarr
hhoommeennaajjee

MMaarrccaa  GGoobbiieerrnnoo  ddee  EEsstteebbaann  nnuueevvoo
ddiinnaammiissmmoo  eenn  eell   ddee  ddeeppoorr ttee



26 JUEVES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

HOCKEY 

Realizará un torneo
cuadrangular en honor
al profesor Emiliano
Torres

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este próximo fin de semana en la
cancha de hockey sobre pasto del
Instituto del Deporte, se llevará a
cabo un torneo cuadrangular que
tiene como objetivo homenajear al
profesor Emiliano Torres, a quien
podemos considerar como el padre
del hockey sobre pasto en Durango.

EL PROFE
El profe Emiliano, surgido de una

escuela de caminata histórica en
nuestro país, no logró ser
representante nacional ya que por
delante tenía figuras que terminaron
dándole medallas olímpicas a
nuestro país, pero sus virtudes
deportivas también lo llevaron a
representar a México en el hockey
sobre pasto, cuando el país figuraba
a nivel internacional.

Agradecido con el deporte, el profe
Emiliano trajo a Durango esta
disciplina, la cual le llevó años
desarrollar, pero que con constancia
y disciplina logró llevar al Estado a
los planos más altos no sólo a nivel
nacional, sino internacional,
formando a deportistas que llegaron
a justa internacionales y regresaron

con medallas al cuello.

EL TORNEO 
El torneo cuadrangular exprés,

como se denomina dicho certamen,
se llevará a cabo este próximo
viernes 4 y sábado 5 de noviembre
en las instalaciones del Instituto del
Deporte en punto de las 17:00 horas,
se jugará en la modalidad de hockey

5.

LA CITA 
Si bien los partidos comenzarán

desde las 16:00 horas del viernes, la
inauguración del mismo está
programada para comenzar en
punto de las 17:00 horas, para
continuar con las acciones el sábado
a las 9:00 horas en el mismo sitio.

HHoommeennaajjee  aall   ppaaddrree  ddeell
hhoocckkeeyy  eenn  DDuurraannggoo  
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BALONCESTO SOBRE SILLA DE RUEDAS

La deportista
duranguense intentará
subir al podio en la
próxima Paralimpiada
Nacional 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Se acerca la Paralimpiada Nacional
2022, y Durango cuenta con
deportistas que sin duda alguna
buscarán brillar en diferentes
disciplinas de estos juegos, tal es el
caso de Estrella Guadalupe Morales
Nájera, quien estará en baloncesto
sobre silla de rueda.

CON EXPERIENCIA 
Con la mayoría de edad

recientemente cumplida, Estrella ya
cuenta con una experiencia
importante dentro de los eventos
nacionales, por lo que sin duda se

convierte de inmediato en un
referente del deporte de nuestro
estado por su talento y disciplina.

FELIZ Y SATISFECHA 
La jugadora duranguense reconoció

que antes no tenía la oportunidad de
realizar alguna disciplina, pero que
esto ha venido a cambiarle el
panorama de manera importante,
“Tengo tres años practicando
deporte, comencé en danza
deportiva al conocer a una persona
que me invitó y a partir de ahí llegué
al Instituto a practicar también
basquetbol, yo no conocía nada de
esto de los deportes y la verdad
ahora estoy muy contenta con lo que
hago, si bien es cierto a veces me
cuesta mucho, me canso, pero estoy
satisfecha” acotó.

BALONCESTO
En anteriores ediciones de la

Paralimpiada Nacional, Estrella
Guadalupe pudo competir en las dos
disciplinas que practica, Basquetbol
y Danza Deportiva, ambas sobre silla

de ruedas, para el compromiso del
2022, con sede en Hermosillo,
Sonora, únicamente lo hará en el
deporte ráfaga.

MÁS FUERTE
Además, comentó que han

trabajado fuerte para el proximo
compromiso, “Nos estamos
preparando muy fuerte para la
próxima Paralimpiada Nacional que
va a ser en noviembre en Hermosillo,
Sonora, espero que nos vaya muy
bien, que nos colguemos una
medalla porque para eso entrenamos
duro con Raúl Arellano Mijares. Me
siento feliz, con más energía y más
fuerte” dijo.

Y finalizó realizando una invitación
a niños y jóvenes a que se atrevan a
practicar algún deporte, ya que, dijo,
es muy padre, es muy divertido
puesto que conocen muchas
personas de diferentes partes del
país y por supuesto se hacen de
nuevos amigos, reconoció que al
inicio cuesta pero al final terminarán
enamorándose de lo que hagan.

UUnnaa  eessttrreellllaa  qquuee
bbuussccaarráá  bbrriillllaarr  



28 JUEVES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

DEPORTE

IED registra avances
en competencias
nacionales y proyectos
de infraestructura a
casi 50 días de iniciar
la Administración:
César Cárdenas 

DURANGO, DGO.- 

Anuncia su director que por
procedimiento quirúrgico se
ausentará de manera presencial de la
dependencia, pero mantendrá la
coordinación y la atención de los
esfuerzos deportivos.

El Instituto Estatal del Deporte
(IED) ya registra mayor participación
de jóvenes en competencias
nacionales y avances en proyectos de
infraestructura, los cuales, con el
impulso del Gobernador Esteban
Villegas Villarreal, marcan un nuevo
dinamismo para el deporte
duranguense, aseguró el titular de
dicha dependencia, César Cárdenas
Reyes.

Desde que entró en funciones la
actual Administración, trabajamos
en la encomienda del Gobernador, de
poner como prioridad a los jóvenes,
padres de familia, entrenadores y

MMaarrccaa  GGoobbiieerrnnoo  ddee  EEsstteebbaann  nnuueevvoo
ddiinnaammiissmmoo  eenn  eell   ddeeppoorr ttee  dduurraanngguueennssee



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
JUEVES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

DEPORTE 

cuerpos arbitrales, y prueba de ello,
son los resultados que ya se están
reflejando en las diferentes
competencias, en las cuales hace
años no se conseguían, mencionó el
Director.

Acaba de concluir la etapa de
Juegos Nacionales Populares, donde
se tuvo una participación de más de
70 jóvenes duranguenses, con un
resultado extraordinario, pues
obtuvieron 10 medallas que Durango
no había tenido jamás, ya que, en el
2021, quedó en la tabla general del
medallero en el lugar 22, mientras
que este año, se posicionó en el
número nueve, ubicándose en el top
10 a nivel nacional. 

Cárdenas Reyes, detalló que, entre
los rubros a destacar en estos
primeros días, es que la participación
de jóvenes en los Juegos
Paranacionales se triplicó, pues el
próximo 8 de noviembre viajará la
delegación duranguense conformada
por 110 personas entre atletas y
entrenadores. 

Hay buena participación de
jóvenes, una cantidad importante de
deportistas se están incorporando a

todas las actividades de la Comisión
Nacional de Deporte; “nosotros
estamos haciendo esfuerzos
realmente extraordinarios, porque
no hay recurso y ahora están yendo
en mejores condiciones, lo que
estamos haciendo es utilizar el
dinero para lo que es, no estamos
desviando el recurso para otros
temas”, expresó el titular del IED.

Agregó que la expectativa para el
2023 es buena para Durango al
confiar en la coordinación y buena
relación con la CONADE para
concretar varios proyectos de
infraestructura.

Para finalizar, el director del IED,
César Cárdenas, dio a conocer que en
próximos días se someterá a un
procedimiento quirúrgico para
atender un problema de salud
importante, operación que lo
limitará a mantenerse de manera
física en el Instituto, pero dejó en
claro que seguirá coordinando los
esfuerzos deportivos con mucha
atención a las necesidades
apremiantes, por lo que el equipo del
Instituto del Deporte seguirá
trabajando de manera regular.
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El atacante mexicano
se ha negado a
representar al
“Tricolor” en tres
procesos, desde el
“Chepo” de la Torre
hasta Gerardo Martino

Infobae
A menos de un mes de que inicio la

Copa del Mundo de Qatar 2022, el
cuadro de Gerardo Martino se
encuentra en Girona, España para
ultimar detalles de cara a su
participación en la justa mundialista
d o n d e

comparte grupo con Polonia,
Argentina y Arabia Saudita.

Durante su estancia en Girona, el
Tricolor disputará dos partidos de
preparación antes de su estreno en
Qatar 2022, ante Irak y Suecia el 9 y
16 de noviembre respectivamente.
Acto seguido, Martino hará el recorte
de cinco futbolistas para tener la lista
de 26 que disputarán el Mundial.

Este hecho tiene marcaje personal
por parte de la prensa y la afición
mexicana, quienes se preparan para
saber los 26 jugadores que
representaran a México durante el
Mundial, sin embargo, en este
seguimiento que se le tiene a la
escuadra de Martino se dio a conocer
que la Federación Mexicana de

Fútbol (FMF) se acercó
nuevamente a Carlos Vela

para sumarlo a la
convocatoria de Qatar

2022.
Esto fue dado a

conocer por el
periodista de
TUDN, Gibrán
Araige en el
programa Línea
de 4. Ahí explicó

que la FMF
mantuvo una
reunión con el
delantero del
LAFC para
conocer su
postura e

intentar de
todo para
c o n v e n c e r l o ,

pero, como
ya es

costumbre en Vela, rechazó la oferta
de ir al Mundial de Qatar 2022 con el
Tricolor.

Los motivos son los conocidos por
todos, pues el atacante mexicano se
mantiene en su postura de no jugar

con la Selección Mexicana. Esto
desde 2019, cuando Vela

Garrido dio un paso
al costado

p e n s a n d o
en el

recambio generacional al interior del
cuadro comandado por Martino.

“Yo ya he tenido mis procesos, he
tenido mis oportunidades, he jugado
muchos partidos con la Selección y
tampoco pasó nada extraordinario
jugando Carlos Vela. Creo que
también hay que darle oportunidad
a más gente, hay jugadores jóvenes
que seguramente llegarán mejor al
Mundial, porque yo voy a tener 34
años y tampoco le veo el problema
que yo no esté”, dijo en mayo de
2019 para TUDN.

Los múltiples rechazos de Vela a
la Selección Nacional
Su último partido
defendiendo la casaca
nacional fue en el
Mundial de Rusia 2018, en
los octavos de final contra
Brasil.
Desde entonces, Martino

y su cuerpo técnico son
conscientes de las
complicaciones que existen
para un reencuentro, debido
a que el delantero que se
encuentra a un paso de
conseguir su primer
campeonato de la MLS con el
LAFC, ha puesto como prioridad
su bienestar personal y dar paso

a las nuevas generaciones.
Su negativa al Tricolor comenzó en

2011, pues luego de una fiesta en
Monterrey en la que participó la
mayoría del Tricolor, solo fueron
castigados Efraín Juárez y Carlos
Vela. Al sentirse exhibido y castigado
injustamente decidió declinar cada
una de las invitaciones hasta
noviembre de 2014, cuando
reapareció en un partido amistoso
contra Holanda.

En total, el ex centro delantero de
la Real Sociedad y el Arsenal se ha
negado tres procesos a jugar con
México, todos por diversos motivos.
La primera ocasión fue en 2013,
cuando Chepo de la Torre buscó su
regreso. En aquel entonces era parte
de la Real Sociedad, negándose a
aparecer en las convocatorias del
caótico Hexagonal Final.

Posteriormente, fue invitado por
Miguel Herrera para formar parte de
la nómina de Brasil 2014, pero este
se negó en gran parte porque no
completó el proceso con la Selección
y decidió hacerse a un lado. Y, ahora
con Martino, Vela ha mantenido su
postura de decirle “no” al Tricolor,
motivo por el cual el argentino no lo
ha buscado más.

LLaass  rraazzoonneess  ppoorr  llaass  qquuee  CCaarrllooss  VVeellaa  nnuueevvaammeennttee  llee  cceerrrróó
llaass  ppuueerr ttaass  aa  llaa  SSeelleecccciióónn  MMeexxiiccaannaa  ddee  ccaarraa  aa  QQaattaarr  22002222



El entrenador del
combinado nacional
ha sido blanco de
duras críticas por su
trabajo al frente del Tri
con el que registra 40
victorias, 11 empates
y 10 derrotas, de estas
últimas, dos finales
ante Estados Unidos

Infobae
A unas cuantas semanas de iniciar

su participación en la Copa del
Mundo de Qatar 2022, el entrenador
de la Selección Mexicana ha decidido
hablar sobre su trayectoria a poco
más de tres años en el cargo. Entre
otras cosas, confesó que fue durante
la eliminatoria mundialista en que el
equipo mostró su peor versión.

Aunque el corte final ubicó a
México como segundo lugar en la
Octagonal Final de la Concacaf
(empatado en puntos con el líder
Canadá), el torneo no estuvo exento
de dificultades que pusieron en
entredicho el rendimiento tanto de

jugadores como integrantes del
cuerpo técnico encabezado por el
argentino.

Y aunque los señalamientos fueron
claros desde el lado de prensa y
aficionados, ahora el técnico
nacional ha confirmado el bajón de
juego que incidió durante parte de
las eliminatorias. En entrevista para
Roberto Gómez Junco y la cadena
ESPN, el Tata aseguró que pese a ello,
fueron los resultados previamente
obtenidos, los que sostuvieron al Tri
a pesar de no rendir como hubiera
querido.

“De verano a verano, no vi un
descenso futbolístico en la final que
se perdió con Estados Unidos,
(tampoco) no vi descenso contra
Ecuador, Perú, Colombia. Hubo un
lapso importante, justamente fue en
el de la eliminatoria, donde peor
jugamos y nos sostuvieron los
resultados”, sostuvo Martino.

La etapa que mencionó el argentino
corresponde al segundo semestre de
2021 y el primero de este 2022,
cuando se llevó cabo el clasificatorio
por parte de la Concacaf para
conocer a sus representantes en la
máxima justa de la FIFA. En ella, cada
selección disputó un total de 14
partidos y de los que México pudo
cosechar 28 unidades.

El inicio de la Octagonal Final fue

fructífera para el Tri quien es sus
primeros seis encuentros logró 14 de
los 18 puntos disponibles y se
afianzó en la primera posición de la
tabla. No obstante, las posteriores
derrotas al hilo en contra de los
Estados Unidos y de Canadá
complicaron la situación y el equipo
cayó hasta el tercer peldaño para el
cierre de año.

Ya en enero, el Tri recuperó
confianza con dos victorias y un
empate en el trío de duelos que
encaró. Posteriormente un empate
ante las Barras y las Estrellas revivió
el fuego en el escenario mexicano ya
que quedó establecido que el equipo
no pudo ganar ninguno de los
cuatros partidos ante
estadounidense y canadienses.

Tras ello, el cuadro de Gerardo
Martino cerró su participación en las
eliminatorias con dos triunfos, ante
Honduras y El Salvador, que le
valieron para recuperar un puesto en
la clasificación. Al final, logró
alcanzar al líder en puntos, pero
debido a una menor diferencia de
goles a favor, quedó ubicados en el
segundo sitio. Estados Unidos
terminó tercero y Costa Rica cuarto.

El Tata llegó a banquillo nacional en
marzo de 2019 y desde entonces ha
conseguido 40 victorias, 11 empates
y 10 derrotas. Entre los descalabros,

destaca haber perdido las finales de
la Liga de Naciones y de la Copa Oro

en un mismo verano (2021) en contra
del mismo rival: Estados Unidos.
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EEll   ppeeoorr  mmoommeennttoo  ddee  llaa
SSeelleecccciióónn  MMeexxiiccaannaa,,   sseeggúúnn
eell  pprrooppiioo  ‘‘TTaattaa’’   MMaarr ttiinnoo



Amazon
Music amplía su
beneficio Prime

Agencias 
Este martes Amazon Music amplió

su oferta para los miembros Prime,
ofreciéndoles un catálogo completo de
100 millones de canciones y los
podcasts más relevantes sin anuncios
y sin costo adicional en su membresía.

Ahora los miembros Prime pueden
reproducir de forma aleatoria
cualquier artista, álbum o playlist,
además de transmitir una selección de
playlists sin restricciones bajo
demanda. Los miembros Prime
también pueden acceder a los mejores
podcasts sin anuncios, incluyendo los
programas exclusivos de Amazon
como Creativo con Roberto Martínez
que ya está disponible en exclusiva en
Amazon Music.

Cuando Amazon Music se lanzó por
primera vez para los miembros Prime,
ofrecimos un catálogo sin anuncios de
2 millones de canciones, que era una
novedad para los servicios de
streaming de música en ese
momento”, mencionó Steve Boom,
vicepresidente de Amazon Music.

Podcasts sin anuncios, además de
nuevos programas exclusivos

Los suscriptores de Prime pueden
escuchar los mejores podcasts sin
anuncios y a la carta, incluyendo los
programas que ya conocen y adoran
de CNN, Pitaya y Dudas Media.

Los programas sin anuncios incluyen
el catálogo de podcasts premium de
Wondery que bien merecen un
maratón de escucha, como Dr. Death
y Even the Rich, y nuevos programas
de Amazon Exclusive, como Creativo
que ya está disponible, y la tercera
temporada de Exceso de Humo con
Luis García y Christian Martinoli,
Bizarro con Diego Ruzzarin y Al cliente
lo que pida con Javier Risco y Gabriela
Warkentin que se estrenarán en las
próximas semanas.

Además de los nuevos y exclusivos
podcasts sin anuncios, los oyentes
empezarán a ver un nuevo aspecto en
la aplicación Amazon Music.

La nueva experiencia musical para
los suscriptores de Prime

Los suscriptores de Prime podrán
escuchar aún más música que antes,
con un catálogo ampliado a más de
100 millones de canciones -de los 2
millones de antes- totalmente libres
de anuncios.

Los miembros Prime pueden
descubrir más música y más podcasts
en función de sus gustos; reproducir
de forma aleatoria cualquier artista,
álbum o playlist del catálogo;
transmitir una colección de playlists
sin restricciones personalizadas bajo
demanda y descargarlas para
escucharlas sin conexión.

Los suscriptores también pueden
pasar al nivel Amazon Music
Unlimited para disfrutar de acceso
bajo demanda a álbumes, playlists y
más de 100 millones de canciones en
calidad HD y Ultra HD, así como de un
creciente catálogo de música en audio
espacial.

32 JUEVES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

